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	 Reconstituiremos		
	 las	unidades		
para	pacientes	no	
Covid-19,	señaló	el	
doctor	Alonso	Pérez	
TIJUANA.- Con una tendencia 
a la baja en cuanto ocupación 
hospitalaria del 22.9 por ciento 
este martes 29 de junio, y una 
notable reducción de los pa-
cientes intubados, las unidades 
hospitalarias está en proceso de 
reconstituirse para pacientes no 
Covid-19, señaló el secretario de 
Salud de Baja California, Alonso 
Pérez Rico. 

“Esta es una realidad, porque 
vemos que todos los días está 
disminuyendo la hospitalización 
y los casos intubados, y llegare-

LEa máS... Pág 4-a
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OTRA	bAlACeRA	dejA	9	mueRTOs	en	TAmAuliPAs

TIJUANA.- La tendencia a la baja permite ver la luz a los hospitales de Baja California, luego de 
la jornada de vacunación masiva.
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muErE EL PrESunto dELincuEntE

bAlACeRA	fRenTe	A	lA	
CATedRAl	de	TijuAnA
TIJUANA.- Un estaduni-
dense buscado por la 
justicia de su país murió 
tras enfrentarse a agen-
tes de la Guardia Estatal 
de Seguridad e Investi-

gación (GESI) en la Ca-
lle Segunda de la Zona 
Centro, a la altura de 
la Catedral de Nuestra 

LEa máS... Pág 4-a

TIJUANA.- Generó una fuerte movilización policiaca la 
balacera que tuvo lugar en el primer cuadro de la ciudad. 

FOTO:   /  El MExicANO

señAlA	sAlOmón	fAz	APOdACA				

se	RObAn	hAsTA	20%	
del	AguA	en	TijuAnA
TIJUANA.- El secretario para 
el Manejo, Saneamiento y Pro-
tección del Agua, Salomón Faz 
Apodaca, aseguró que en Baja 
California se está combatien-
do el robo de agua, e indicó 
que está buscando darle una 
solución al problema con la 
participación coordinada del 

Estado y Municipios.
El funcionario dijo que hace 

falta vigilancia, ver la inci-
dencia del problema, cómo 
se pueden prevenir, y darle 
una solución entre la coordi-
nación de las partes.

LEa máS... Pág 4-a

TIJUANA.- Baja California da un paso importante en la protección 
a las mujeres. 

FOTO:  /  El MExicANO

hOy,	miéRCOles	30	de	juniO					

VenCe	PlAzO	PARA	RenOVAR	
TARjeTAs	de	CiRCulACión

I s m a e l  D á v I l a
e l  m e x i c a n o 

MEXICALI.- Queda solo este 
miércoles 30 de junio para 
renovar la tarjeta de circu-
lación de los vehículos de 
modelo 2011 y anteriores, 
informó el director de Re-

caudación del Servicio de 
Administración Tributaria 
de Baja California (SAT BC), 
Omar Ramos Sierra.    

El funcionario dio a cono-
cer los requisitos para hacer 

LEa máS... Pág 4-a
MEXICALI.- El SAT BC recordó que este 30 de junio vence el pla-
zo para renovar tarjetas de circulación sin recargos.

FOTO:   /  El MExicANO

TIJUANA.- En un hecho in-
édito por primera vez en la 
historia el gobierno de Baja 
California solicitó y admitió 
la declaratoria de alerta de 
género emitida por el go-
bierno federal a petición de 

organismos de la sociedad 
civil.

De manos de Alejandro En-
cinas, Subsecretario de Mi-
gración y Derechos Humanos  

LEa máS... Pág 4-a

AVAnzA	gObieRnO	en	PROTeCCión	A	lAs	mujeRes		

AdmiTen	deClARATORiA	
de	AleRTA	de	géneRO

TIJUANA.- Salomón Faz aseguró que en Baja California se está 
combatiendo el robo de agua, e indicó que está buscando darle 
un solución al problema.

FOTO:  JUAN BARRERA MÉNDEZ  /  El MExicANO

Podríamos eludir la tercera ola de covid-19   

hOsPiTAles	se	AlisTAn	
PARA	nueVA	nORmAlidAd

imPulsarÁ 
a Bc, Puerto 
Fronterizo 
otay ii: sidurt
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emergencias
LADA 644

Cruz Roja 911
Bomberos 911
Policía 911
CFE 071
Profeco 6 84 8595

2A /  m i é r c o l e s  3 0  d e  J u n i o  d e  2 0 2 1 

el tiempo para HoY
 Máx Mín
Tijuana 19 7
Ensenada 18 10
Rosarito 18 10
Tecate 21 7
Mexicali 24 9

tipo de cambio
 Compra Venta
Dólar EU 20.33 21.37
Dólar CN 16.36 16.39
Euro 24.99 25.61
Yen 0.195 0.195
Real  3.723 3.727
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amador rodrÍguez lozano

transformación  
jurídica de Bc ha  
sido fundamental 
para el estado

TIJUANA.- La transforma-
ción que ha vivido Baja Cali-
fornia, durante la Admin-
istración del Gobernador 
Jaime Bonilla en todos los 
aspectos ha sido positiva y 
la transformación jurídica 
de Baja California ha sido 
fundamental en la vida del 
estado.

Lo anterior lo dijo el Secre-
t a r i o 
General 
de Go-
b i e r n o 
durante 
la con-
ferencia 
mañan-
e r a : 
“Gober-
n a d o r , 
en un 
recuen-
to en 
este mo-
m e n t o 

llegaríamos a la conclusión 
que hemos reformado más 
de 100 cuerpos jurídicos, en-
tre la Constitución, la ley, los 
reglamentos, una verdadera 
transformación jurídica pen-
sada a favor de los bajacali-
fornianos”.

Rodríguez Lozano mencionó 

que recientemente el Con-
greso del Estado aprobó una 
iniciativa propuesta por el 
Gobernador Jaime Bonilla, 
para crear una Ley de Justicia 
Administrativa, que permita 
que los tribunales dirimir 
las controversias que se sus-
citen entre la Administración 
Pública Estatal y los particu-
lares. 

“En una reunión nacional 
de Magistrados de Tribunal-
es Administrativos de todo el 
país, hicieron reconocimien-
to a la ley de Baja California, 
dijeron que era la ley de más 
avanzada de todo el país, la 
más moderna, y le dieron un 
reconocimiento a Baja Cali-
fornia; también hace unos 
días el Gobernador firmó una 
iniciativa que será puntera 
en todo el país, que es elimi-
nar el financiamiento estatal 
a los partidos políticos, esto 
coloca en la vanguardia a 
nuestro estado, porque la 
gente está cansada de que 
se le dé dinero a los partidos 
políticos”, dijo el Titular de 
la SGG.

Además, mencionó que hay 
muchas iniciativas que serán 
de gran ayuda, como la en-
viada para que se autorice 
el uso medicinal de la mari-
huana, así como el uso per-
sonal, el cual tendrá todos 
los candados para que haya 
control de puntos de venta, y 
además cobro de impuestos, 
los cuales un porcentaje será 
para rehabilitar a las perso-
nas con problemas de adic-
ciones.

> 
Durante el 
mandato del 
Gobernador 
Jaime Bonilla 
se han 

reformado más 
de 100 cuerpos 
jurídicos, comentó 
el Secretario 
General de 
Gobierno

impulsará cruce fronterizo 
otay 2 a Baja california 

y reducirá tiempos de espera: sidurt 

TIJUANA.- El gobernador Jaime 
Bonilla reconoció la labor de 
Amador Rodríguez, del que dijo 
es “una parte angular” para la 
administración y la “columna 
vertebral” de los asuntos jurídicos. 

la construcción de las 
instalaciones empezará 
propiamente el próximo 
año y se contempla 
finalizar en el 2024

R e Da c c i ó n
e l  m e x i c a n o

TIJUANA.- La Secretaría de Infrae-
structura, Desarrollo Urbano y Re-
ordenación Territorial (SIDURT), 
informó que, con la construcción 
del nuevo Puerto Fronterizo Otay II 
entre Tijuana y San Diego, se abatirá 
el congestionamiento, la reducción 
de las emisiones contaminantes de 
vehículos, impulsará al crecimiento 
económico y detonará del comercio 
binacional, donde se invertirán más 
de 3 mil 500 millones de pesos en 
territorio mexicano.

La titular de la Secretaría de Infrae-
structura, Desarrollo Urbano y Reor-
denación Territorial (SIDURT) Karen 
Postlethwaite Montijo explicó que, 
recientemente representó al Gober-
nador Jaime Bonilla, en la firma del 
“Memorándum de Entendimien-
to”, un documento que cimienta el 
proyecto prioritario para México y 
Estados Unidos, que se ha gestiona-
do desde hace más de 20 años y que 
hoy es una realidad.

 “Es un esfuerzo compartido entre 
autoridades de los diferentes nive-
les, tanto mexicanas como estadou-
nidenses, para crear el puerto de 
entrada del siglo XXI. Actualmente 
en Estados Unidos se lleva a cabo 
la construcción de la infraestructura 
carretera necesaria, mientras que 
en nuestro territorio se consolidó la 
adquisición del derecho de vía, así 
como la reubicación de instalación 
eléctrica y tubería de gas”, detalló 
Postlethwaite Montijo.

La titular SIDURT, indicó que la con-
strucción de las instalaciones empe-
zará propiamente el próximo año y 
se contempla finalizar en el 2024. El 
Otay Mesa East, como será llamado 
de lado norteamericano, contará 
con 10 carriles para cruce turístico 
y 10 carriles para el cruce de car-
ga, reversibles cuando el volumen 
del tránsito lo requiera, a fin de que 
se garantice un tiempo máximo de 
cruce de 20 minutos.

La funcionaria estatal aseguró 
que, la infraestructura de cruce ac-
tual se encuentra rebasada al tener 
aproximadamente 3 mil 500 tracto 
camiones diarios cruzando de sur a 
norte, que generan un caos vehicular 
y tiempos de espera nada produc-

TIJUANA.- La Direc-
ción de Protección 
Civil Municipal in-
formó que, hasta el 
jueves 1 de julio, la 
influencia de la hu-
medad subtropical 
monzónica, derivada 
de los remanentes 
de la ahora tormenta 
tropical “Enrique”, 
ocasionará posibles 
chubascos con des-
cargas eléctricas por 
las tardes.

El titular de Protec-
ción Civil Munici-
pal, Marco Antonio 
Sánchez Navarro, in-
dicó que, de acuer-
do a la consulta del 
pronóstico meteor-
ológico regional, se 
espera que, a partir 
de la tarde de este 
martes, desciendan 
las temperaturas con 
las lluvias, pues las 
mínimas oscilarán 
en un promedio de 
17 centígrados y las 
máximas alcanzarán 
los 26 grados. Por esta 
razón, gradualmente 
seguirá disminuy-
endo la temperatura 

hasta el fin de sema-
na.

“Existe un 15 por 
ciento de probabili-
dad de lloviznas, pero 

sumado a la humedad 
subtropical, también 
habrá nublados altos 
durante el viernes, 
originando un clima 
agradable con con-
diciones secas y cáli-

das. En este sentido, 
es importante que 
la población esté al 
pendiente de la in-
formación oficial del 
pronóstico del clima”, 
detalló el funcionario.

Para la presidenta 
municipal, Karla Pa-
tricia Ruiz Macfar-
land, es prioritaria la 
salud y el bienestar 
de la población, por 
lo que se exhorta a 
la ciudadanía a que 
tome las debidas 
precauciones ante 
los cambios bruscos 
de temperatura que 
se presentan en esta 
región fronteriza, a 
fin de prevenir en-
fermedades esta-
cionarias.

se esperan posiBles chuBascos con 
descargas eléctricas en tijuana

por remanentes de tormenta tropical “enrique”

>Protección 
civil anunció 
además sobre 
un descenso 
en las 

temperaturas desde 
el martes hasta el 
fin de semana

tivos que entorpecen el desarrollo 
económico.

“Estamos hablando de que se 
logrará una mayor velocidad 
para trasladarse, tanto de man-
era personal como comercial, 
por la ubicación que tendrá muy 
cercana al bulevar 2000, desde 
donde podrá conectarse con el 
resto de la región”, sostuvo Karen 
Postlethwaite.

De los 3 mil 500 millones de pe-
sos de inversión en México, indicó 
que 800 millones se destinaron 
para la adquisición del terreno de 
31.4 hectáreas, 2 mil millones en la 
construcción del acceso vial que 
incluye una intersección a desnivel 
en el entronque con el bulevar Al-
berto Limón Padilla y 500 millones 
para la construcción de las instala-
ciones.

TIJUANA.- Se invertirán más de tres mil 500 millones de pesos del lado mexicano 
en el proyecto. 
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ROTAN MANDOS 
EN LA POLICÍA 
DE ENSENADA

ENSENADA.- La Dirección de 
Seguridad Pública Municipal 
(DSPM) anunció que, a partir 
de este martes 29 de junio, Jor-
ge Argoud Martínez, asume 
el cargo de nuevo subdirector 
operativo, mientras que Gui-
llermo Orozco Hernández se 
desempeña como nuevo co-
mandante general de la corpo-
ración policiaca.

David Armando Sánchez 
González, titular de la DSPM 
informó que la rotación de 
los nuevos encargados, tiene 
como objetivo mantener sana 
la operatividad y optimizar las 
áreas administrativas para dar 
un mejor servicio y atención a 
la ciudadanía.

Agradeció el trabajo realiza-
do en el área, que en los últi-
mos meses estuvo a cargo del 
policía José Luis Benito Peral-
ta, quien llevó a término sus 
labores con profesionalismo, 
además de conducirse en todo 
momento con un sentido de 
responsabilidad y transparen-
cia.

Mencionó que Argoud Mar-
tínez es policía segundo y 
licenciado en Derecho por 
la Universidad de Tijuana, y 
cuenta con una maestría en 
Criminología por el Centro de 
Enseñanza Técnica y Superior 
(CETYS).

Por su parte Guillermo Oroz-
co Hernández, es policía ter-
cero, suma con 17 años de 
servicio y es licenciado en Se-
guridad Pública con especia-
lidad en Investigación Policial 
por la Academia de Seguridad 
Pública del Estado.

Indicó que ambos poseen 
amplia experiencia en el área 
operativa de la DSPM, lo que 
representa una ventaja para 
que sea más eficaz el desem-
peño de su trabajo, y como 
consecuencia mejores resul-
tados con el compromiso de 
Proteger y Servir a los ensena-
denses.

Sánchez González subrayó 
que los nombramientos tienen 
como objetivo garantizar el 
orden, por lo que los exhortó 
a vigilar que el personal a su 
cargo siempre se desempeñe 
en estricto apego a la norma-
tividad y a los derechos huma-
nos, con el propósito de garan-
tizar, mantener y establecer la 
paz del municipio.

Refrenda el Estado 
compromiso con la 
llamada Coalición 
del Norte para atraer 
inversiones

H i L A r i o  o C H o A  M oV i S
e l  m e x i c a n o

TIJUANA.- La Coalición del Norte, 
conformada por organismos de pro-
moción y desarrollo económico de 
Chihuahua y Baja California, reportó 
que durante el primer cuatrimestre 
de 2021, las importaciones y expor-
taciones de empresas IMMEX repre-
sentaron el 25% del total nacional.

De acuerdo a indicadores del pro-
grama IMMEX, en estos primeros 
cuatro meses del presente año, se 
registraron 22 mil 200 millones de 
dólares en importaciones, y 24 mil 
400 millones de dólares en exporta-
ciones.

“Esto genera una proyección favo-
rable para retomar niveles históricos, 
con posibilidad de romper récords 
de inversión”, expresó el presidente 
de Desarrollo Económico e Industrial 
de Tijuana, Carlos Jaramillo Silva. 

Comentó que integrantes del Baja 
Team viajaron a Ciudad Juárez para 
reunirse con representantes de Chi-
huahua Global y dar seguimiento al 
acuerdo de colaboración que repre-
senta a más de 1,800 establecimien-
tos IMMEX y más de 800 mil em-

TIJUANA.- Las exportaciones e importaciones de empresas del programa 
IMMEX de Baja California y Chihuahua, representaron el 25 por ciento del total 
nacional.

ENtRE ENERo y abRil dE 2021 

ExpoRtaCioNEs dE Chihuahua 
y bC abaRCaN El 25% NaCioNal  

pleos.
Por su parte, Federico Talavera, 

presidente de Chihuahua Global, 
dijo que la idea de esta coalición es 
atraer mejores inversiones en sec-
tores estratégicos como dispositi-
vos médicos, aeroespacial, electró-
nica y automotriz.

Representantes de Baja Teamy 
Chihuahua Global participarán con-
juntamente en una serie de giras 
y eventos en torno a la estrategia 
industrial de ambas regiones, en 

ciudades como San Antonio, Texas; 
Ciudad de México, y Los Ángeles, 
California.

El objetivo de la alianza es conver-
tirse en una plataforma para la inno-
vación y el desarrollo tecnológico; 
generar indicadores actualizados 
de ambas regiones; alinear cade-
nas de suministro; potenciar las re-
giones binacionales; consolidar a la 
Coalición como una región estraté-
gica para el ally shoring, entre otros 
puntos.

FOTO:  /  el mexicanO

ENSENADA.- Como parte de las 
acciones para brindar más seguridad 
a los ensenadenses, se realizaron 
rotaciones de mandos en la Policía 
Municipal.

FOTO:  /  el mexicanO

MEXICALI.- La Secretaría 
de Educación de Baja Cali-
fornia realizó el panel “Uso 
seguro y responsable en 
internet” con el propósito 
de que los padres de fa-
milia sean guías y apoyen 
a sus hijos en el uso de las 
herramientas digitales.     

Al respecto, el secretario 
de Educación, Catalino Za-
vala Márquez, explicó que 
la dependencia a su cargo 
a través de la plataforma 
Sala Google, nombró el 
mes de junio como el mes 
de la “Seguridad en Línea 
y de las Habilidades Digi-
tales”, motivo por el cual 
desarrolló una serie de ac-
tividades virtuales dirigi-
das a la comunidad educa-
tiva (directores, docentes, 
alumnos y padres de fami-
lia) con relación al tema en 
cuestión.    

Entre estas actividades, 
dijo Zavala Márquez, se 
encuentra este panel que 
contó con la participación 
de especialistas en el tema 
preventivo sobre el uso de 
la tecnología en edades 
tempranas, el impacto de la 
tecnología en la vida y en 
la familia y la presentación 
del proyecto “Sé genial en 

internet”.    
Al respecto, el coordina-

dor de la Sala Google de 
la SE, Eduardo Ismael Ortiz 
Armas, expresó que se invi-
tó a los padres de familia y 
maestros a conocer el pro-
yecto creado por Google 
“Sé genial en internet”, el 
cual es un programa para 
enseñarles las habilidades 
necesarias para preservar 
su seguridad y actuar con 
inteligencia en línea.     

Además señaló, brinda a 
los educadores las herra-
mientas y métodos necesa-
rios para enseñar concep-
tos de ciudadanía digital y 
seguridad básica a través 
de cinco temas: Comparte 
con cuidado, No caigas en 
trampas, Protege tus secre-
tos, Ser amable es genial y, 
Si tienes dudas, pregunta.    

Durante su participación 
en este panel, Felipe Ge-
rardo Alba, del área de 
Prevención Ciudadana del 
Delito de la Fiscalía Gene-
ral del Estado, indicó a los 
participantes que hoy en 
día los niños tienen acce-
so a la tecnología a edades 
muy tempranas, muchos 
cuentan con su dispositivo 
propio y cómo los padres 

a maEstRos, padREs y alumNos

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN 
ORIENTA SOBRE INTERNET

ENSENADA.- El Gobierno 
Federal espera la resolución 
de la Comisión Nacional del 
Agua, sobre una denuncia 
interpuesta por los vecinos 
de la colonia Playas de Cha-
pultepec, que se quejan de 
un grupo de personas que 

supuestamente acreditan una 
concesión para vender terre-
nos en la zona del lecho del 
arroyo que se encuentra en 
las inmediaciones del lugar 
donde habitan.

Así se los hizo saber Alejan-
dro Ruiz Uribe, delegado fe-
deral único en Baja California 
a los afectados, quienes ex-
presaron que esta zona no es 

apta para vivienda y reclaman 
que son espacios de uso co-
mún que pueden aprovechar-
se para la comunidad como 
una zona de recreación.

Los integrantes de la Unión 
de Vecinos de Playas de Cha-
pultepec, dijeron representar 
a cerca de 200 familias, que 
esperan una resolución justa 
por parte de la CONAGUA, 
toda vez que esta problemá-

tica viene desde gobiernos 
anteriores desde el año 2016.

Por su parte el delegado 
federal único, Alejandro Ruiz 
Uribe, les pidió paciencia 
para tener el resultado de la 
inspección que hizo Conagua: 
“Ahora somos otro gobierno. 
En la 4ta. Transformación hay 
sensibilidad y se hace justicia 
al pueblo. Todo saldrá bien”, 
expuso.

deben de estar alerta y 
conocer los riesgos de 
una manera muy cons-
ciente.     

El expositor analizó a 
profundidad un contrato 
que se puede encontrar 
en redes sociales en re-
lación al uso del celular 
y dispositivos móviles 
en menores de edad, en-
tre los tips de seguridad 
mencionados destacan el 
que los padres de familia 
siempre deben conocer 
la contraseña de las re-
des sociales de sus hijos, 
y el dispositivo no debe 
contar con una que des-
conozca su tutor.    

Exhortó a los padres y 
madres de familia a de-
jar muy claras ciertas re-
glas en cuanto al uso del 
celular de sus hijos. Una 
de ellas es que los hijos 
siempre deben contestar 
todas las llamadas y men-

sajes de papá o mamá. Así 
como no usar el teléfono 
en horarios de clases ni 
en tiempos reservados 
para la convivencia fami-
liar.    

Otro de los ponentes 
fue el oficial DARE, Julio 
Salvador Zárate Álvarez, 
quien motivó a los parti-
cipantes a reflexionar so-
bre el uso de la tecnolo-
gía en la vida y la familia, 
“es un proceso que dura 
toda la vida, desde que 
les entregamos el dispo-
sitivo hasta que nuestros 
hijos están con nosotros a 
nuestro cuidado en casa”, 
puntualizó. Se invitó ade-
más a conocer los cursos 
del programa DARE para 
padres que imparte la 
Dirección de Seguridad 
Pública Municipal, en la 
página http://www.mexi-
cali.gob.mx/dare/quie-
nes.html    

adElaNtó alEjaNdRo Ruiz uRibE

REsolvERáN dENuNCia sobRE tERRENos 
EN ColoNia ChapultEpEC dE ENsENada

>Continúa con 
el seguimiento 
a peticiones de 
ciudadanos en la 
reciente visita al 

presidente López obrador
ENSENADA.- Los vecinos celebraron la resolución de parte de la 
Comisión Nacional del Agua.

FOTO:  /  el mexicanO

MEXICALI.- La Secretaría de educación realizó panel 
para orientar sobre uso seguro de internet entre maestros, 
padres y alumnos.

FOTO:  /  el mexicanO
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HOSPITALES...
viene de la 1-a

mos al mundo post Covid-19, déj-
enme ser claro: nunca dejaremos 
de tener pacientes de Covid-19, 
pero ya no tendremos los hospi-
tales llenos. 

Lo anterior permitirá que los 
centros hospitalarios pasen por 
una reconstitución para habilitar 
nuevamente consultas externas 
de especialidades que se vieron 
interrumpidas durante la pande-
mia.

“El panorama es muy bueno si 
nos cuidamos”, comentó Pérez 
Rico, invitando a la ciudadanía 
a continuar implementando los 
protocolos higiénicos y evitar las 
aglomeraciones al menos 14 días 
después de la aplicación de una 
vacuna, a fin de generar inmuni-
dad.

Por otro lado, este martes se con-
firmó que la tarde de este miér-
coles 30 de junio o el jueves 1 de 
julio serían las fechas tentativas 
para el arribo de una nueva reme-
sa de la vacuna anti-Covid-19 Pfi-
zer, con la cual se aplicarán más 
de 459 mil dosis subsecuentes en 
Baja California, aumentando la 
cifra de personas inmunizadas a 
más del 90 por ciento de la pobla-
ción y cimentando las bases para 
la “nueva normalidad”.

Frente a este hecho se anunció 
que el martes sólo se habilitó un 
sitio de vacunación en el Estado, 
que es la Jurisdicción de Servicios 
de Salud, ubicada en la calle Ruiz 
entre 13 y 14, donde se aplicaron 
únicamente dosis complementa-
rias de Pfizer.

A propósito de la aplicación de 
vacunas, el gobernador Jaime Bo-
nilla Valdez, quien el lunes reci-
bió la unidosis Johnson & Johnson, 
explicó que sí presentó efectos 
secundarios tras haber sido va-
cunado, pero nada más allá de 
los comunes dolores de cabeza, 
fiebre y dolor en el cuerpo; mani-
festando que la mañana del mar-
tes ya se encontraba en óptimas 
condiciones para reanudar sus 
labores.

Baja California disminuyó de 337 
a 330 sus casos activos, divididos 
de la siguiente manera: 159 en 
Mexicali, 95 en Tijuana, 47 en En-
senada, 3 en San Quintín, 8 en Pla-
yas de Rosarito, 16 en Tecate y 2 
San Felipe.

Ante la disminución de casos en 
Mexicali y cuestionamientos en 
torno a si sería posible que Baja 
California homologara a verde su 
coloración en el semáforo epide-
miológico, Pérez Rico respondió 
negativamente. Esto, principal-
mente porque la ciudad capitalina 
aún presenta la mayor incidencia 
por cien mil habitantes en el terri-
torio, lo cual es sólo uno de los tres 
factores a considerar para efectuar 
un cambio de coloración.

En el marco de la 
celebración por 
el 80 aniversario 
de su nacimiento

TIJUANA.- El Consejo 
Municipal de Nomenclatu-
ra del XXIII Ayuntamiento 
de Tijuana, presidido por 
la presidenta municipal, 
Karla Patricia Ruiz Macfar-
land, autorizó asignar el 
nombre de Federico Cam-
pbell a la calle en donde 
el escritor pasó su niñez, a 
fin de honrar su trayecto-
ria literaria y el amor que 
le tuvo a la ciudad.

En la Primera Sesión Or-
dinaria del Consejo, lle-
vada a cabo la mañana de 
este día, por unanimidad 
de votos se acordó el cam-
bio del nombre de la ca-
lle Río Bravo en la colonia 
Revolución, lugar donde 
vivió el autor, al de Fede-
rico Campbell, como un 
homenaje por el 80 ani-
versario de su nacimiento 
a celebrarse el próximo 1 
de julio.

“Para mí es muy impor-
tante reconocer y promo-
ver la historia de Tijuana, 
sus grandes personajes en 
la historia, el deporte, el 
arte, la literatura, en todas 
las áreas donde hay mucho 
talento, al que debemos 
fomentar y darle valor”, 
expresó Ruiz Macfarland.

Además, la primera edil 

señaló que, al ser Tijuana 
una ciudad de migrantes, 
“tenemos que reconocer 
que esas personas que 
vienen por un tiempo, a 
veces por un periodo de 
15 años, no saben qué tan-
tas cosas bellas tenemos, 
y debemos darle la impor-
tancia para que las conoz-
can y sientan arraigo por 
esta ciudad”.

Ruiz Macfarland recordó 
que el XXIII Ayuntamien-
to de Tijuana ha dejado 
“como antesala el que 
las cosas se pueden ha-
cer para bien cuando se 
trabaja junto a la comuni-
dad”. Asignar a la calle el 
nombre del autor tijuanen-
se, permitirá promover su 
obra en las nuevas gene-

Para honrar su trayEctoria litEraria

nombran la callE “FEdErico 
camPbEll” En colonia rEvolución

raciones, que se pregun-
tarán quién es él, qué hizo, 
de tal forma que puedan 
tener curiosidad y leerle.

El secretario de Cultura 
del Estado de Baja Cali-
fornia, Pedro Ochoa Pala-
cio, fue el responsable de 
presentar ante el Consejo 
la solicitud que un grupo 
de escritores, interesados 
en difundir y preservar 
la obra del autor origina-
rio de Baja California, hi-
cieron ante el Instituto de 
Cultura de Baja California 
(ICBC).

“Es fundamental recor-
dar que Tijuana adquirió 
visibilidad en el panora-
ma literario de México y 
el mundo gracias a la obra 
de Federico Campbell, 

ya que el autor tijuanen-
se honró a Baja California 
en su escritura y en sus 
intervenciones públicas, 
así como en los reconoci-
mientos que por su des-
tacada trayectoria recibió 
en vida”, refirió.

Después de mencionar 
algunas de sus obras y re-
conocimientos, como el de 
la beca Guggenheim en 
1995, el Premio Bellas Ar-
tes de Narrativa Colima a 
la mejor novela para Obra 
Publicada en 2000, y la me-
dalla de Creador Emérito 
de Baja California en el 
2009, se procedió a la vota-
ción en la que los integran-
tes estuvieron de acuerdo 
en cambiar el nombre de 
la calle Río Bravo.

TIJUANA-. La presiden-
ta municipal, Karla Pa-
tricia Ruiz Macfarland, 
reconoció y felicitó a 
la campeona nacional 
de esgrima, Alejandra 
Beltrán Reyes, por ser 
una deportista talento-
sa, un ejemplo para los 
jóvenes y, además, re-
presentar dignamente 
a Tijuana en las compe-
tencias nacionales.

La primera edil señaló 
que la ciudad es un lu-
gar de oportunidades, 
de esperanza, tierra de 
jóvenes talentosos que 
hay que ayudar e im-
pulsar, por lo que siem-
pre buscará la forma de 
apoyarlos para que cada 
vez sean menos los que 
tomen decisiones que 
dañan su vida, al optar 
por el camino de las 
drogas o las actividades 
delictivas.

Durante la reunión pri-
vada con la esgrimista, 
Ruiz Macfarland entre-
gó un reconocimiento a 
la joven Beltrán Reyes, 
como un detalle para re-
conocer su esfuerzo, la 
disciplina impuesta día 
a día en su preparación, 
el ahínco con el que ha 
obtenido sus medallas 
y su entereza puesta en 

cada competencia, ca-
racterísticas que la han 
convertido en una digna 
representante de Tijua-
na y de Baja California.

En compañía de su 
madre, Brenda Reyes, 
la campeona aceptó el 
reconocimiento y com-
partió que este fin de 
semana partirá rumbo a 
Monterrey, Nuevo León, 
para participar en los 
Juegos Nacionales 2021 
(antes llamados Olim-
piadas Nacionales), 
donde representará al 
estado junto a tres de 
sus compañeras.

Beltrán Reyes expli-
có que en el año 2019 
participó por primera 

vez en una competencia 
nacional, donde obtuvo 
varias medallas. Este 
año, en el Campeonato 
Nacional de Esgrima 
celebrado en Acapul-
co, Guerrero, ganó tres 
nuevas medallas de oro, 
en las categorías indivi-
dual, por equipos y es-
tafeta.

“Estoy nerviosa, pero 
preparada para dar lo 
mejor de mí. Es un orgu-
llo representar a Tijuana 
y a Baja California”, ex-
presó la esgrimista de 
tan solo 15 años, al refe-
rirse a la próxima com-
petencia que sostendrá 
en la ciudad de Monte-
rrey.

Por triunFo En los JuEgos nacionalEs 2021

Karla Patricia ruiz rEconocE a 
camPEona nacional dE Esgrima

TIJUANA.- Se trata de una joven tijuanense de gran 
talento, que esperan ponga el nombre de Tijuana en 
alto.

admitEn...
viene de la 1-a

del Gobierno de México, el Se-
cretario General de Gobierno 
Amador Rodríguez Lozano reci-
bió la declaratoria y dijo que este 
hecho demuestra la voluntad que 
tiene el gobernador Jaime Boni-
lla Valdez de prevenir la violen-
cia cona las mujeres en todas sus 
modalidades de una manera in-
tegral.

“ En un hecho histórico que no 
había sucedido en nuestra enti-
dad; desde antes de ser gober-
nador Jaime Bonilla solicitó que 
el gobierno anterior aceptara la 
alerta de género y esto no suce-
dió, hoy las cosas son distintas 
porque el gobierno admite la 
alerta y acepta tomar una serie 
de medidas encaminadas a pro-
teger a las mujeres de Baja Cali-
fornia” dijo.

Por su parte, el Subsecretario de 
Migración y Derechos Humanos, 
Alejandro Encinas, destacó que 
el gobierno de México que en-
cabeza el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador tiene toda la 
disposición de generar políticas 
públicas para garantizar la pro-
tección de las mujeres y eliminar 
la impunidad.

“Agradecemos al gobierno de 
Jaime Bonilla, al Secretario Ge-
neral de Gobierno, y al grupo de 
trabajo por la disposición para 
tomar las medidas necesarias 
que nos ayuden a proteger los 
derechos fundamentales de las 
mujeres; nosotros mes con mes 
vamos a ir midiendo cada uno de 
los indicadores y el desempeño 
de cada una de las dependen-
cias, pero lo importante es que 
Baja California da un paso ade-
lante en este tema”, dijo el fun-
cionario federal.

Por su parte el Presidente de la 
Comisión Estatal derechos huma-
nos, Miguel Ángel Marrufo agra-
deció al gobierno del estado por 
admitir la alerta, así mismo agra-
deció al grupo de trabajo por 
encaminar los trabajos para que 
la alerta de violencia de género 
fuera una realidad en Baja Cali-
fornia.

Estuvieron presentes además la 
Dra. María Fabiola Alanís Sámano, 
Titular la Comisión Nacional para 
Prevenir y Erradicar la Violencia 
contra las Mujeres (CONAVIM); 
Lic. Hiram Sánchez, Fiscal Regio-
nal del Estado de Baja California; 
La diputada Miriam Cano; la Lic. 
Ana Jetzi Flores Juárez, Directora 
de Alertas de Violencia de Gé-
nero del Instituto Nacional de las 
Mujeres (INMUJERES) y la lic Lic. 
Bárbara Patricia Pacheco Contre-
ras, Subsecretaria de Atención 
con Organismos de la Sociedad 
Civil, Gobierno del Estado de 
Baja California.

viene de la 1-a

Señora de Guadalupe, dejando 
además por lo menos tres perso-
nas heridas. 

El presunto responsable abrió 
fuego contra los elementos luego 
de que su intento de huida falló 
en la Calle Segunda razón por la 
cual los agentes repelieron el ata-
que y causaron heridas graves en 
el criminal. 

Según información extraoficial, 
el responsable robó el vehículo 
de una mujer hasta la zona donde 
culminó la persecución, debido al 
congestionamiento de automóvi-
les en la vialidad. Lo que se sabe 
es que pesan sobre el hombre 
acusaciones de secuestrar a una 
menor en Estados Unidos. 

BALACERA...

viene de la 1-a

“Hay que ver el tamaño del 
asunto y buscar el apoyo de la 
autoridad municipal y la fiscalía 
para aplicar una estrategia de so-
lución”, indicó.

Faz Apodaca externó que en Ti-
juana el clandestinaje es grave, 
y ya lo están combatiendo más, 
puesto que ahora la Secretaría 
tiene más dientes para vigilar y 
tomar acciones.

Comentó que en la ciudad hay 
garzas y dicen que tiene pozos, 
pero están conectados a la red, y 
no pagan el consumo de agua. No 
está medido, no hay nada y enton-
ces es un robo de agua.

Del total de agua que recibe la 
ciudad, se pierde alrededor del 
20 por ciento por tomas directas, 
lo cual muchas veces el problema 
es social y lo están regularizando, 
por lo que, es grave el problema 
de las tomas clandestinas en Ti-
juana, externó el secretario del 
Agua del Estado. 

sE roban...

viene de la 1-a

la revalidación de la tarjeta de circu-
lación de vehículos y motocicletas, 
los cuales son los siguientes: Última 
tarjeta de circulación, Certificado 
de no Adeudo Municipal, Seguro de 
Responsabilidad Civil Vigente y Li-
cencia de Conducir Vigente de Baja 
California.   

Explicó que los ciudadanos pue-
den cumplir con la renovación de 
la tarjeta de circulación en el portal 
de Gobierno del Estado: www.baja-
california.gob.mx. El portal de Baja 
California concentra los trámites y 
servicios que te puede ayudar a ti 
ciudadano... 

www.bajacalifornia.gob.mx, en la 
sección de Trámites de Registro Ve-
hicular, en el apartado titulado: Can-
je (Revalidación) e iniciar el trámite 
con el número de placa.    

Ramos Sierra agregó que, para co-
modidad de los usuarios, el pago 

vEncE Plazo... del trámite lo pueden realizar en 
línea o pueden seleccionar la op-
ción de: Referencia bancaria para 
dirigirse al banco de su preferencia 
y efectuar el pago correspondiente, 
también se cuenta con la opción de 
enviar la tarjeta de circulación a la 
dirección indicada con un costo adi-
cional de 120 pesos.    

Añadió que, para beneficio de la 
población de edad avanzada, se 
otorga el 50 por ciento de descuento 
a adultos mayores, jubilados y pen-
sionados en derechos de control ve-
hicular y se tiene una caja especial 
para ellos en cada Recaudación, en 
donde también se atienden a per-
sonas con capacidades diferentes y 
mujeres embarazadas.    

Indicó que los usuarios que deseen 
acercarse a ponerse al corriente 
con la tarjeta de circulación serán 
atendidos en las oficinas de Recau-
dación de Rentas, desde las 7:00 y 
hasta las 17:00 horas de lunes a vier-
nes, mientras que los sábados el ho-
rario de atención es de 08:00 a 13:00 
horas.   

TIJUANA.- Se trata de uno de los escritores más importantes en la historia de Baja California.
FOTO:  /  el mexicanO
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Eliminar subcontratación Es un  
gran logro dE clasE trabajadora 

sEñala luis javiEr algorri Franco

dicho esquema 
desaparecerá a partir 
del primero de agosto 
del año en curso

M A r í A  M E r c E d E S  G A r c I A
E l  m E x i c a n o

MEXICALI.- A las afueras de las 
oficinas del Tribunal de Arbitra-
je del Estado, establecido en la 
capital bajacaliforniana, y a una 
temperatura de 42 grados centí-
grados, el secretario del Trabajo, 
Luis Algorri Franco, señaló que a 
partir del primero de agosto se 
elimina la figura del “outsourc-
ing” en el país.

Mencionó que, “es un gran logro 
para la clase trabajadora porque 
ya no podrá haber estas “pagado-
ras” que también eran perjuicio 
para la clase trabajadora, porque 
una empresa en lugar de darlos 
de alta en la fuerte de trabajo en 
donde estaba y que era la fuente 
en donde ganaba dinero, pues no, 
creaba otra empresa y ahí envia-

MEXICALI.- Luis Algorri Franco, indicó 
que las empresas “outsourcing” eran 
perjuicio para la clase trabajadora y 
desaparecerán a partir del primero de 
agosto.

ba a los trabajadores”, indicó.
Mencionó que, bajo este esquema, 

los trabajadores nunca tenían uti-
lidades, las empresa no registraban 
utilidades, en muchas ocasiones no 
los daban de alta con mismo salario 
que recibían ante el Seguro Social y 
el Infonavit en perjuicio de lo que co-
tizaban en el Seguro Social.

También destacó otros perjuicios 

para el trabajador cuando había una 
incapacidad se pagaba el alta que se 
tenía y era menor, no tenían acceso 
a vivienda porque cotizaban muy po-
quito.

Reiteró: “La eliminación del “out-
sourcing” es también un logro muy 
importante para la clase trabajadora 
Precisó que las empresas que tengan 
una obra o servicio especializado 
podrán llevar a cabo con esta activi-
dad.

“Puede ser una empresa de segu-
ridad o de limpieza, empresas que 
realmente si sea requerido por algu-
ien más que lo contrate y requiera un 
servicio especializado, pero no así 
la principal en cuanto al número de 
trabajadores al interior de una em-
presa”, dijo.

De igual manera señaló que este es-
quema será eliminado al interior de 
las estructuras gubernamentales y 
para el 2022, tendrán que haber de-
saparecido.

Para concluir indicó que, “Los cálcu-
los que se tienen son más de 150 mil 
millones en todo el país que se van a 
repartir como utilidades a los traba-
jadores a partir de esta reforma.”

Crearán santuario 
para proteger a 
borrego Cimarrón

anunció la uabc

MEXICALI.- La Universidad Autóno-
ma de Baja California (UABC) y la 
Fundación de la UABC, presentaron 
oficialmente el “Proyecto del Santu-
ario Cimarrón”, el cual tiene como 
objetivo proteger a una especie ani-
mal emblemática de la universidad 
y del Estado de Baja California: el 
borrego cimarrón, particularmente 
la subespecie Ovis canadensis crem-
nobates, la más grande que existe en 
toda América. El último censo cono-
cido citaba mil 200 ejemplares vivos. 

El presidente del Consejo Direc-
tivo de la FUABC, 
Francisco Rubio 
Cárdenas, men-
cionó que su mis-
ión es apoyar a 
los estudiantes 
universitarios con 
becas para movi-
lidad internac-
ional y manuten-
ción, así como con conectividad y 
equipo de cómputo. “Sin embargo, 
este ´Proyecto del Santuario Cima-
rrón´, que ya tiene un tiempo, es muy 
importante para la universidad”, ex-
presó. Agregó que el borrego cima-
rrón es emblemático para la univer-
sidad y para todo Baja California. 

El rector de la UABC, Daniel Octavio 
Valdez Delgadillo, expuso que el bor-
rego cimarrón es la mascota que rep-
resenta a los universitarios atendiendo 
a la identidad universitaria como fac-
tor de superación institucional, “pues 
al igual que el cimarrón siempre busca 
la cima, la universidad busca obtener 
los resultados y los estándares de cali-
dad de excelencia más altos”. 

Señaló que en 1990 se publicó un 
acuerdo de veda 90-91 en el que 
se estableció que la UABC formaría 
parte de los trabajos de censo para 
conocer la población de cimarrones 
en el estado y con base en la infor-
mación recabada, poder tomar ac-

ciones e instaurar las políti-
cas públicas que incidieran 
en la conservación de la 
especie. Destacó que estas 
actividades están perfecta-
mente alineadas con el 
mandato de la Ley Orgáni-
ca de la UABC que conmi-
na a realizar investigación 
científica para resolver los 
problemas estatales y na-
cionales.  

Para explicar en qué con-
siste el Santuario Cimarrón, 
se contó con la presencia 
de quien fungirá como su 
coordinador, el licenciado 
Reginaldo Martín Esquer 
Félix, quien enfatizó que hoy 
culminan los esfuerzos y 
trabajos realizados durante 
cuatro años, y se cristaliza el 
cumplimiento de un anhelo 
largamente deseado. 

MEXICALI.- El rector de la UABC, Octavio Valdez, y el 
presidente de la Fundación Reginaldo Esquer anunciaron 
crear un santuario en protección al borrego cimarrón.

>En el 
último 
censo, se 
señala que 
hay mil 

200 ejemplares 

abrEn procEso para 
nombrar nuEvos 
magistrados 

para El tribunal supErior dE justicia dE bc

MEXICALI.- La Comisión de Go-
bernación del Congreso de Baja 
California abrió el proceso para la 
selección de dos nuevos magistra-
dos al Tribunal Superior de Justicia 
del Estado, uno supernumerario o 
suplente y el otro numerario o titu-
lar. 

Se trata de cubrir las vacantes que 
dejaron, como super numeraria 
María Dolores 
Moreno Rome-
ro y Félix He-
rrera Esquivel 
como numera-
rio. 

La Comisión 
de Goberna-
ción que presi-
de el diputado 
Juan Manuel 
Molina García tuvo sesión ayer mar-
tes 29 de junio.  Se tomo el acuerdo 
de realizar dos sesiones sucesivas 
para entrevistar a los interesados a 
los cargos. La sesión será el viernes 

2 de julio desde las diez de la ma-
ñana en forma mixta, presencial y 
virtual. 

Se adelantó que para el cargo de 
magistrado supernumerario, desti-
nado a cubrir vacantes temporales 
de los magistrados en ejercicio o 
definitivas si es el caso, se anotaron 
tres aspirantes. 

En el otro caso de elegir magistra-
do para cubrir la vacante que dejó 
Herrera Esquivel, es un proceso 
que viene desde el 2018. Dese año 
dejó el cargo, se convocó para ele-
gir sucesor, pero en el camino uno 
de los 19 aspirantes de entonces se 
inconformó, recurrió al amparo y 
hasta que se resolvió en definitiva 
el amparo, se reanudó el proceso 
de selección. Para este cargo hay 17 
aspirantes y a cada uno se le hará 
entrevista personalizada.

>El congreso 
abrió 
selección 
de un 
numerario 

y otro súper 
numerario 

MEXICALI.- La Comisión de 
Gobernación anunció entrevistas para 
el viernes a los aspirantes a más de una 
veintena de aspirante a magistrados 
del Poder Judicial. Hay dos vacantes a 
cubrir.



mexicali
Los diputados que integran la 

Comisión de Gobernación, Le-
gislación y Puntos Constitucio-
nales tuvieron sesión para sacar 
media docena de dictámenes y 
felicitaron entre ellos por haber 
llegado, en lo que va de esta le-
gislatura, un año y 11 meses, al 
centenar de dictámenes de ley 
que han analizado, debatido y 
aprobado.

Son los diputados JUaN maNUel 
mOliNa, que está como presi-
dente; ROSiNa Del VillaR caSaS, Se-
cretaria y los vocales eVa RODRi-
GUeZ, JUliO ceSaR VaZQUeZ caSTillO, 
VicTOR NaVaRRO, JUlia aNDRea QUiROZ, 
y ahí estaba GeRaRDO lOPeZ mON-
TeS, quien pidió licencia en este 
proceso electoral y no volvió y 
dejó en su lugar a VicTOR HUGO 
GUTieRReZ caSTRO.  Entre ellos se 
felicitaron por el trabajo desa-
rrollado y extendieron las felici-
taciones al área jurídica y otros 
departamentos del Congreso 
por su contribución para arri-
bar al centenar de asuntos.

Ahí mismo anunciaron que 
ya está en proceso de análisis 
la iniciativa de reforma que 
mandó el gobernador Jaime 
BONilla ValDeZ con la firma del 
secretario general de Gobier-
no, amaDOR RODRiGUeZ lOZaNO, para 
regular la producción, venta y 
consumo de mariguana o can-
nabis. Se sienten respaldados 
por la reciente sentencia de la 
Suprema Corte de Justicia de 
la Nación que abrió la puerta 
al consumo de la mariguana 
con fines recreativos o lúdicos, 
pero advierten que es un tema 
polémico que traerá reacciones 
dentro y fuera del Congreso.

Sobre los asuntos tratados 
ayer en la comisión referida 
está la apertura de entrevistas 
a una veintena de aspirantes 
interesados en ocupar los car-
gos de magistrados al Tribunal 
Superior de Justicia de Justicia. 
Todos van a ser citados el vier-
nes dos de julio en la sala de 
sesiones en forma presencial. 
Hay dos vacantes a cubrir, una 
que dejó maRia DOlOReS mOReNO RO-
meRO, quien era supernumeraria 
y suplente y en otro proceso de 
selección fue nombrada titular 
y dejó la silla vacía de los su-
plentes que son los que cubren 
licencias o ausencias tempora-
les por enfermedad u otras cau-
sas de los titulares.

La otra vacante es la que dejó 
el magistrado Felix HeRReRa eSQUi-
Vel, en este caso desde el 2018, 
año en que se abrió el proceso 
de selección, pero en el inter 
uno de los entonces 19 aspi-
rantes se quejó de desvíos del 
debido proceso, se amparó y 
apenas acaba de resolverse de 
fondo su inconformidad, por lo 
que ahora se retoma la selec-
ción con 17 que quedaron en la 
lista. A todos y cada uno se les 
entrevistará.

Hablando de leyes, quien tam-
bién tiene récord en cambios y 
propuestas que ha enviado al 
Congreso es la administración 
estatal del ingeniero Jaime BONi-
lla. Quien lleva las cuentas es 
amaDOR RODRiGUeZ lOZaNO, secreta-
rio general de Gobierno. 

En un recuento en este mo-
mento llegaríamos a la conclu-
sión que hemos reformado más 
de 100 cuerpos jurídicos, entre 
la Constitución, la ley, los regla-
mentos, una verdadera trans-
formación jurídica pensada a 
favor de los bajacalifornianos, 
dice amaDOR, quien por cierto 
ayer recibió a aleJaNDRO eNciNaS, 
Subsecretario de Migración y 
Derechos Humanos. Fue un en-
cuentro por el que, el gobierno 
de Baja California admitió la 
declaratoria de alerta de géne-
ro que emitió la Secretaría de 
Gobernación a petición de or-
ganismos de la sociedad civil.

¿De qué se trata esto? De que, 
el gobierno acepta tomar una 
serie de medidas para garan-
tizar la protección, atención, 
sanción y erradicación de la 
violencia por razones de gene-
ró. El Subsecretario Federal, ale-
JaNDRO eNciNaS, felicitó al Gobier-
no de Baja California por tener 
la disposición de abordar este 
tema que fue olvidado por los 
gobiernos estatales anteriores

Como se recordará en dos 
ocasiones, en el año 2016 y en 
el 2018 el gobierno de FRaNciScO 
VeGa rechazó la alerta argumen-
tando que todo estaba bien en 
el estado. Ahora, le tomó menos 
de un año al gobernador Jaime 
BONilla ValDeZ en aceptar la de-
claratoria de alerta y tomar las 
medidas para proteger a las 
mujeres de la entidad.

En otros asuntos, el rector de la 
UaBc DaNiel OcTaViO ValDeZ DelGaDillO 
Se PUSO De acUeRDO con REGINAL-
DO ESQUER FELIX, quien está 
al frente de la Fundación de la 
Casa de Estudios, para echa a 
andar todo un mecanismo de 
protección del borrego cima-
rrón, especie emblema de la 
Universidad, de sus alumnos, 

maestros, trabajadores y en 
general uno de los símbolos de 
identidad de los bajacalifornia-
nos. La especie está protegida 
desde años atrás, pero bien a 
bien no se tienen estudios de 
campo actualizados para deter-
mina cuantos ejemplares y en 
qué condiciones viven en una 
extensión de alrededor de 30 
mil hectáreas que es su hábitat 
natural. Así que van primero 
por saber cuántos son y donde 
están. El último censo conocido 
hablaba de 1,200 ejemplares, 
pero de eso hace más de una 
década. Van a buscar fondos 
nacionales a internacionales 
para conformar un santuario 
para preservar la especie.s

TiJUaNa
En breve se impondrá una 

modificación a la Ley del No-
tariado para el Estado de Baja 
California, que autoriza pat-

entes de nuevos fedatarios en la 
entidad, esto mismo permitirá 
que aspirantes a una de estas, 
puedan con mayor posibilidad 
lograr obtenerla.

Situación que hoy en día 
resulta en materia de trami-
tología, un verdadero viacrucis 
en virtud de que impera un mo-
nopolio en torno a las mismas 
y quien actualmente manipula 
la dotación de estas, es xaVieR 
iBaÑeZ VeRameNDi, presidente es-
tatal del Colegio de Notarios en 
Baja California.

Ese control se acabará cuan-
do el secretario General de 
Gobierno del Estado, amaDOR RO-
DRÍGUeZ lOZaNO, dé a conocer que 
la firma final para la entrega de 
nuevas patentes, será exclu-
siva del gobernador ingeniero 
Jaime BONilla ValDeZ, desde luego 
que todo en estricto apego a la 
nueva Ley del Notariado para el 
Estado de Baja California. 

Mala noticia para xaVieR iBaÑeZ, 
y desde luego para quienes 
estuvieron acostumbrados a 
hacer y deshacer en torno a 
las patentes de nuevas notarias, 
considerando que se otorga-
ban gran mayoría de estas en-
tre unos cuantos familiares de 
ellos mismos.

Por otro lado, se ha visto que 
la transición gubernamental 
en Baja California y la unidad 
de los próximos funcionarios 
ya se ve y se vislumbra fuerte. 
La gobernadora electa del es-
tado, maRiNa Del PilaR aVila OlmeDa, 
ya sostuvo un encuentro con 
los presidentes municipales y 
legisladores electos el pasado 
domingo 6 de junio, demostran-
do el contundente apoyo que 
el electorado bajacaliforniano 
tuvo hacia la Cuarta Transfor-

mación y sus valores y políti-
cas. 

Dentro del evento, la legis-
ladora federal electa por el dis-
trito 2 con sede en Mexicali, JU-
lieTa aNDRea RamÍReZ PaDilla, tuvo la 
oportunidad de participar en la 
reunión. De ella hay que decir 
que ha destacado mucho por 
seguir un dinamismo impor-
tante en las colonias de su dis-
trito, mismo que ha incremen-
tado pasando las elecciones, 
por lo que ya diseña acciones 
legislativas en favor de quienes 
la eligieron. 

Cabe señalar que precisa-
mente una de las mejores cam-
pañas entre los candidatos a 
diputados fue la de JUlieTa Rami-
ReZ PaDilla, quien presentó prop-
uestas especializadas para ben-
eficio de la comunidad, mismas 
que abonaron al triunfo con-
tundente en las urnas, debido a 
que la juventud ha demostrado 
ser un elemento político valioso, 
ya que se trata de ideas innova-
doras para transformar la vida 
pública del estado de Baja Cali-
fornia, situación especialmente 
necesaria. 

Volviendo a maRiNa Del Pi-
laR, dentro del círculo rojo se 
reconoce la unidad política 
demostrada al reunirse con el 
gobernador Jaime BONilla ValDeZ, 
ya que su actitud deja entrever 
un gobierno abierto tanto a 
mOReNa como a las otras fuerzas 
políticas, reflejando la necesi-
dad de resolver los problemas 
de todos los grupos sociales, ya 
que la inclusión será uno de los 
prioridades de su gobierno, y 
es algo que a cuatro meses se 
está configurando a través de 
las acciones de la Maestra en 
Administración Pública. 

“Les reitero todo mi apoyo a 
las y los alcaldes electos, yo ya 
fui Presidenta Municipal y sé lo 
que se necesita para resolver 
las necesidades del pueblo, va-
mos de la mano a consolidar la 
transformación en cada rincón 
de Baja California”, dijo la 
gobernadora electa a quienes 
dirigirán los ayuntamientos los 
próximos tres años, demos-
trando que utilizará su experi-
encia al frente al Ayuntamiento 
de Mexicali para liderar los 
esfuerzos de los gobiernos mu-
nicipales del estado. Se trata de 
una coordinación importante, 
ya que se sabe que la unidad 
política más pequeña es el ay-
untamiento, que debe estar en 
contacto directo con la pob-
lación, especialmente los gru-
pos menos favorecidos de la 
sociedad. 

Entretanto, apenas volvió ca-
TaliNO ZaVala mÁRQUeZ a la Secre-
taría de Educación y Bienestar 
Social de Baja California y ya se 
está viendo los cambios, y un 
ejemplo de ello es el reciente 
anuncio de que, como com-
promiso de BONilla ValDeZ, se ha 
atendido a más de mil maestros 
que tenían pendiente el pago 
de su finiquito desde la admin-
istración panista pasada, lo que 
significó una inversión de más 
de 610.3 millones de pesos. 

ZaVala mÁRQUeZ no reparó en 
decir que ese recurso repre-
senta el 62 por ciento en la 
liberación del recurso para 
abatir el adeudo histórico de 
finiquitos, se trata de una de las 
mayores demandas del magis-
terio hacia las diferentes autori-
dades, y que incluso representó 
una constante carga de cor-
rupción para el ex gobernador 
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AMADOR RODRÍGUEZ y 
ALEJANDRO ENCINAS...
Alerta de género en Baja 
California.

DANIEL OCTAVIO VALDEZ 
DELGADILLO....
Santuario para el borrego 
cimarrón.

MARINA DEL PILAR…
Sienta las bases para la unidad 
gubernamental en BC.

FRaNciScO VeGa, que no fue capaz 
de resolver el problema de los 
profesores bajacalifornianos. 

Pero los logros de caTaliNO Za-
Vala mÁRQUeZ no sólo se circun-
scriben al pago de finiquitos, 
sino que también en la parte 
especialmente escolar, ya que 
anunció que se valorará el 
avance académico obtenido por 
las clases virtuales, y que se uti-
lizará la evaluación únicamente 
como instrumento para mejorar 
el aprendizaje, priorizando las 
necesidades educativas de las 
niñas, niños y jóvenes de Baja 
California. 

Por otro lado, importante punto 
del Protocolo de Protección a 
NNA en materia de Seguridad 
Escolar trascendió este miér-
coles, ya que debido a la gestión 
de caTaliNO ZaVala mÁRQUeZ y al res-
peto a la libertad de los jóvenes, 
no se establecerán prohibi-
ciones en las escuelas sobre los 
cortes, peinados y largo del ca-
bello, ni uso de esmalte de uñas 

o cosméticos, ni acudir vistiendo 
uniforme de acuerdo a la identi-
dad de género, ni tener tatuajes, 
ya que se respetan los derechos 
humanos y la libertad de los es-
tudiantes. 

Aunque para algunos pueda 
resultar un tema de poca im-
portancia, el secretario de Edu-
cación tiene claro las necesi-
dades de los jóvenes, por lo que 
se trata de una acción de gobi-
erno acorde al bienestar de los 
menores, ya que será justamente 
ese bienestar el que conducirá 
sin obstáculos a una mejor cali-
dad académica y un mayor de-
sarrollo educativo, lo que signifi-
ca la base de cualquier avance 
social que tenga lugar en nuestra 
entidad. Bien por caTaliNO ZaVala 
mÁRQUeZ, ya que su regreso a la 
administración estatal se nota, y 
se nota con toda claridad. 

TecaTe
Las acciones instruidas por el 

mandatario de la entidad, Jaime 
BONilla ValDeZ en lo que viene 
siendo la ejecución de la obra 
de pavimentación e introduc-
ción de servicios como agua po-
table y alcantarillado, asi como el 
alumbrado público del Camino 
Real Viejo de Tecate, que viene 
siendo de la colonia La Bondad 
hacia las clínica del imSS, y que 
se han parado de realizarse por 
la presencia de varios dizque 
propietarios, ha traído consigo 
una seria polémica entre los res-
identes de las colonias aledañas, 
derivado de que ya le salieron 
cuando menos, 3 dueños entre 
ellos el exalcalde de la ciudad, 
CESAR MORENO, asi como 
RicaRDO GaRcÍa BeceRRRa y la Asoci-
ación Civil miKe BaÑUelOS ViZcaRRa, 

pero sin embargo el mandatario 
de la entidad BONilla ValDeZ, instru-
yó a personal de SiDURT para que 
ejecuten la  obra antes descrita, 
por lo que este día, alrededor de 
las 14:00 horas, se reunirán en 
las oficinas ubicadas en la zona 
del Descanso, en donde podrían 
darle inicio a las acciones del 
mandatario de la entidad.

Por el lado del Municipio, la 
Fundación Nacional de la Fa-
milia, se reunirán la tarde de 
este día, con la alcaldesa de la 
ciudad, OlGa ZUlema aDamS, con La 
finalidad de exigirle que der-
roquen la iniciativa de ley, de 
los matrimonios igualitarios, ac-
ciones que deberán analizarse 
en la siguiente sesión del ca-
bildo de la ciudad, además de 
que ya han platicado con varios 
regidores, en torno a verificar el 
que dicha iniciativa de ley en la 
que de hecho, ya se presentaron 
una serie firmas en contra de 
esta iniciativa y de la que se es-
pera al máximo evitar el que se 
apruebe en nuestra comunidad 
sobre todo por el mal ejemplo 
que representa el poder ver a 
personas del mismo sexo que 
se podrían unir en matrimonio 
y que será un mal ejemplo para 
nuestra niñez y juventud.

eNSeNaDa
Con diversos apoyos, el Go-

bierno Municipal, a través de 
la Coordinación de Atención 
Ciudadana (cac), ha beneficiado 
a 810 personas con apoyos di-
versos y el alcalde aRmaNDO aYala 
ROBleS mencionó que en total se 
han recibido 937 peticiones ciu-
dadanas, de las que más de 800 
fueron atendidas en el menor 
tiempo posible.

Asimismo, precisó que sólo el 
14 por ciento de las solicitudes se 
encuentran en proceso, debido 
a que, en su mayoría, son gestio-
nes ante dependencias estatales 
y federales, como obras sociales 
y de infraestructura y enfatizó 
que a fin de beneficiar al mayor 
número posible de personas, 
todas las dependencias munici-
pales trabajan en coordinación 
y dan seguimiento puntual a las 
solicitudes que son recibidas en 
jornadas en las colonias y, direc-
tamente, en la oficina de Aten-
ción Ciudadana.

Cabe señalar que la finalidad 
de ésta área del Ayuntamiento, 
es cubrir -en la medida de las 
posibilidades- las necesidades 
básicas de la población vulne-
rable, mejorar el entorno comu-
nitario y fortalecer el desarrollo 
de las familias ensenadenses 
que requieren algún tipo de 
apoyo, como lo establece PaTRicia 
ReYeS HeRNÁNDeZ, coordinadora de 
Atención Ciudadana, quien de 
paso resaltó que en el primer se-
mestre del año se gestionaron y 
entregaron: prótesis de pierna y 
cadera; cirugías de cataratas, la-
bio leporino y paladar hendido; 
atención a niñez con problemas 
de salud en el Hospital Infantil 
de las Californias.

La diputada local del Distri-
to 17, miRiam caNO NÚÑeZ, celebró 
como propia la declaratoria de 
Alerta de Violencia de Género 
contra las mujeres por feminici-
dio, al decir: “no queremos más 
mujeres asesinadas, ni violenta-
das, después de una ardua lucha 
que se inició desde otras trin-
cheras hace ya más de seis años 
y hoy en Baja California por fin 
se declaró esta alerta”.

Agrega que con esta declarato-
ria por parte de la Comisión Na-
cional para Prevenir y Erradicar 
la Violencia contra las Mujeres 
(cONaVim) de la Secretaría de Go-
bernación, se establecen diez 
medidas de prevención, once de 
seguridad, tres de justicia y cin-
co de reparación del daño; y se 
considera que es “una victoria 
con sabor amargo”, entrecomi-
lló la legisladora de Morena. 

Y es que, según las estadís-
ticas a las que hace mención 
miRiam caNO, de enero a octubre 
de 2020, en presuntas víctimas 
de corrupción de menores, Baja 
California se situó en el primer 
lugar nacional, con 188 carpetas 
de investigación; durante ése 
mismo periodo, se registraron 
en la Entidad veintisiete carpe-
tas de investigación de mujeres 
presuntamente víctimas trata de 
personas, de las cuales, diez de 
ellas, correspondieron a mujeres 
adultas y diecisiete a menores 
de edad, y la cifra por desapari-
ciones de mujeres es verdadera-
mente aterradora. 

Por gestiones de la licenciada 
mONica PÉReZ BaRReRa, en su calidad 
de vicepresidenta del Colegio 
de Mujeres Profesionales del 
Derecho de Ensenada, se logró 
que el presidente del Tribunal 
Superior del Estado de Baja Ca-
lifornia, aleJaNDRO iSaac FRaGOSO lÓ-
PeZ, imparta una conferencia so-
bre diversos temas relacionados 
con la impartición de justicia, al-
rededor de las 18:00 horas (seis 
de la tarde), así es que se espera 
casa llena este miércoles. 

CATALINO ZAVALA 
MÁRQUEZ…
Efectivo regreso a la 
Secretaría de Educación de 
la entidad.

XAVIER IBÁÑEZ VERAMENDI…
Nueva ley, impedirá 
manipular entrega de 
notarías en BC.

POLÍTICA Y 
POLÍTICOS

>> BRAULIO SERRANO RUIZ
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Instalan Punto naranja 
en Grand Hotel tIjuana 

Para PrevenIr vIolencIa contra mujeres 

H i L A r i o  o c H o A  m ov i S
e l  m e x i c a n o

TIJUANA.- El programa Punto 
Naranja sigue extendiendo en em-
presas, comercios y establecimien-
to de servicios de esta ciudad, para 
prevenir y eliminar todo tipo de 
violencia contra las mujeres, niñas y 
niños de Tijuana.

El Grand Hotel Tijuana es una 
empresa más que se suma a este 
programa con la instalación de un 
Botón de Pánico siendo con ello un 
lugar seguro para las mujeres, niñas 
y niños.

Yuliana Ivette Campos López, co-
ordinadora del programa Punto 
Naranja del Instituto Municipal de 
la Mujer (Immujer) describió la op-
eratividad de este programa en es-
pacios de empresas, donde cuentan 
con una guía informati-
va para brindar apoyo, 
además de los botones 
de emergencia para 
que puedan movili-
zarse las autoridades 
preventivas. 

Mencionó que el 25 
de cada mes se celebra 
Punto Naranja, es un día 
para actuar y generar conciencia y 
prevenir la violencia contra las mu-
jeres, niñas y niños.

Punto Naranja son espacios seg-
uros para mujeres, niñas y niños. Y la 
campaña Únete, es global de sensi-
bilización e incidencia para preve-
nir y eliminar la violencia, puesto en 
marcha en el 2008 por el secretario 
general de la ONU.

La campaña está coordinada por 
la ONU mujeres y convoca a todas 
agencias, llaman a todos los gobier-
nos para acabar con esta pandemia 
en el mundo, que es la violencia 
contra mujeres.

Ivette Campos sostuvo que Punto 
Naranja es un espacio seguro donde 
todas las mujeres que han sufrido 

violencia reciben ayuda en esos 
lugares. “Estos espacios pueden 
ser negocios, bibliotecas, escue-
las, gasolineras, supermercado y 
demás, se les da una guía informa-
tiva para brindar apoyo”, agregó la 
coordinadora del programa.

Punto Naranja cuenta con un 
manuel para todas las empresas, 
tienen un protocolo para activar cá-
maras de seguridad, botón pánico, 
alarmas o botón de emergencia.

El compromiso es poner un freno a 
la violencia contra mujeres, niñas y 
niños; brindar el primer apoyo a las 
víctimas y promover la movilidad 
segura para el desarrollo comuni-
tario de las personas.

Durante la instalación del botón de 
pánico, Jennifer Rocha Galván, hizo 
una presentación de los tipos de vi-

olencia más comunes 
contra las mujeres.

A nombre Carlos Ab-
erto Flores, titular de la 
guardia estatal de seg-
uridad e investigación, 
suboficial Artemia Ca-
margo Garay, enlace 
general del área de 
proximidad comuni-

taria de la guarida estatal explicó la 
funcionalidad del botón de pánico y 
en qué casos se debe utilizar, cuyo 
propósito es tener un contacto más 
rápido del ciudadano que tiene una 
emergencia con la autoridad que va 
responder al llamado.

Por ejemplo, no se debe presionar 
el botón cuando no hay flagrancia 
de un robo, es decir cuando ya pasó; 
tiene que ser en el momento.

Velia Natividad Munguía González, 
directora de Prevención del Delito y 
Participación Ciudadana Municipal 
Tijuana, dijo que este programa es 
en beneficio de las mujeres y de 
nuestros niños, para el cual se tra-
baja de la mano con el Immujer y 
otras dependencias de gobierno.

>El Ayuntamiento 
a través del 
immujer 
impulsa este 
programa en 

empresas

sIndIcatura de mexIcalI vIGIla bIenestar 
de los trabajadores jubIlados: ceseña

celebran convenIo jubIlados y GobIerno de bc

MEXICALI.- El titular de la Sindicat-
ura del XXIII Ayuntamiento de Mexi-
cali, Héctor Israel Ceseña Mendoza, 
presidió el evento de celebración de 
convenios entre trabajadores jubi-
lados y el gobierno municipal de la 
capital de Baja California. 

En este evento participó, además 
del síndico municipal, la regidora 
Eneyda Elvira Espinoza Álvarez, y el 
secretario del Trabajo y Conflictos 
del Sindicato de Burócratas Sección 
Mexicali, Lázaro Mosqueda, quienes 
señalaron que se da certeza sobre su 
pago a más de 130 ex trabajadores 
que tienen su subsistencia por parte 
de los ingresos de parte del ay-
untamiento. 

Esos trabajadores aún conservan 
algún pago pendiente por parte 
del Ayuntamiento de Mexicali, por 
lo que se suscribieron 130 con-
venios de pago que serán ratifica-
dos próximamente por parte del 
Tribunal de Arbitraje del Estado 
de Baja California. 

Logra CLub Deportivo LinCes 
FC una importante viCtoria

en la lIGa de fútbol InfantIl de la Presa 

TIJUANA.- El equipo Club Depor-
tivo Linces FC Lago Tijuana, escuad-
ra infantil que compite en la Liga de 
Fútbol Infantil de La Presa, obtuvo 
una importante victoria al derrotar al 
equipo Juventus; ambos equipos de 
la categoría 2007-2008. 

El capitán del equipo, Gabriel Co-
rona, anotó dos tantos de gran nivel, 
mientras que el jugador Luis Ángel 
anotó otros dos, por lo que Linces 
terminó el primer tiempo ganando 
cuatro goles a dos. 

El jugador Israel Alejandro Alonso 
Aripez anotó dos goles y más y Héctor 
Catarina Alvarado otros cuatro, termi-

nando el marcador 10 a 2, en el cotejo 
jugado en la delegación Villa Fontana. 

Los entrenadores del equipo 
comunitario son “los profes” Luis 
Huerta y Noé Alcántar, quienes 
se mostraron orgullosos por el 
desempeño. 
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TECATE
“PUEBLO MÁGICO”

después de tres horas

RecupeRan 
vehículo 
Robado en 
esta ciudad 

>En posesión de 
once envoltorios 
con cristal y un 
arma de fuego

TECATE.- Se logró la local-
ización y recuperación de un 
vehículo Chevrolet tipo pick-
up, en un lapso no mayor a 
tres horas, el cual fue repor-
tado como robado minutos 
después de las 11:00 am del 
callejón Madero.

Agentes 
de la 
P o l i c í a 
M u n i c i -
pal lo-
g r a r o n 
la local-
ización y 
recuper-

ación de un vehículo tipo pick-
up, derivado de un reporte 
robo del callejón Madero 
minutos después de las 11:00 
am. La unidad fue encontrada 
en un lapso de tres horas en la 
zona del paso del Águila, ubi-
cada en el kilómetro 139 de la 

carretera Tecate-Tijuana.
En la zona donde fue encon-

trado el vehículo se montó un 
dispositivo de prevención en 
búsqueda de encontrar a los 
responsables del robo, sin em-
bargo, no se logró la detención 
de ningún responsable; la uni-
dad fue entregada a la dueña 
comprobando que tuviera el 
papeleo de la misma.

>Abandonado 
en la zona 
del Paso del 
Águila en el 
Kilómetro 

139 a Tijuana

continúa polémica poR la obRa 
del camino viejo Real a tecate 

en el gobieRno de zulema adams

se espera 
tener una 
junta para 
aclarar la 
situación de  
los predios 

TECATE.- Tras la obra 
de pavimentación del 
Camino Viejo Real de 
Tecate han salido var-
ios presuntos propi-
etarios del camino, lo 
que ha frenado con-
tinuar con la obra, sin 
embargo, el goberna-
dor del estado, Jaime 
Bonilla Valdez, ha 
dado la instrucción de 
continuar sin importar 
quien fuese el propi-
etario de la misma.

Dicha obra se ha po-
spuesto desde el mes 
de marzo ya que han 
salido a la luz algu-

nos presuntos dueños 
como el ex alcalde 
de la ciudad, Cesar 
Moreno González 
de Castilla, Ricardo 
García Becerra y Mike 
Buñuelo Vizcarra, de 
quien se ha dicho ya 
hasta ha realizado la 
venta de terrenos, sin 
embargo, los dueños 
originales pertene-
cen a la familia Flores, 
los cuales han cedi-
do la zona para que 
puedan realizarse las 
obras en cuestión.

El mandatario Jaime 
Bonilla Valdez ha gi-
rado instrucciones a 
personal de la SIDUR 
para llevar a cabo la 
pavimentación de la 
obra, se espera que 
se pueda realizar una 
junta en las oficinas 
de gobierno, con la 
finalidad de aclarar 
la situación y poder 
continuar con el tra-
bajo.

se ReuniRá gRupo anti matRimonio 
gay con ediles del pueblo mágico

han Reunido fiRmas paRa pResentaRlas al cabildo

hablarán sobre 
la ley aprobada 
a favor de los 
matrimonios 
igualitarios

TECATE.- Derivado 
de la aprobación de la 
ley a favor del matri-
monio igualitario en el 
Congreso de Baja Cali-
fornia, integrantes de la 
Fundación Nacional de 

Cayó sujeto que trató de 
internar mariguana a eu

detenido poR agentes fRonteRizos 

TECATE.- Agentes policiacos con-
siguieron cumplimentar la deten-
ción de un sujeto, quien intentó in-
ternar de contrabando marihuana a 
territorio estadounidense. Se sabe 
que el imputado, identificado como 
Andrés “N”, fue interceptado por 
elementos de seguridad fronteriza 
durante la tarde-noche del día lunes 
en una revisión rutinaria. 

De esta acción resultó el hallazgo 
de tres cajas de cigarrillos elec-
trónicos, los cuales contenían una 
hierba verde y seca, presumible-
mente marihuana; por lo que inme-
diatamente se dio aviso a las au-
toridades policiales para efectuar 

su arresto.
Tras el traslado a los separos de 

la cárcel municipal, el Juez Califi-
cador decidió que del caso de An-
drés “N” se elaborara un informe 
policial homologado que fue tur-
nado a la instancia judicial cor-
respondiente para dar inicio a la 
vinculación a proceso por delitos 
contra la salud.

Se espera que durante las investi-
gaciones se logre averiguar el ori-
gen del enervante encontrado, así 
como de los proveedores del mis-
mo, con la finalidad de aprehender 
otras personas involucradas en el 
tráfico de drogas.

TECATE.- Las investigación buscará identificar el origen del enervante. 

TECATE.- Oscar Rocha Galindo encabeza la Fundación Nacional de la Familia.

TECATE.- Derivado de múltiples propietarios del Camino Viejo Real 
de Tecate las obras de pavimentación continúan paradas. 

la Familia se reunirán 
con el Ayuntamiento 
de Tecate con la finali-
dad de exigir ante el 
cabildo rechazar la ley 
aprobada.

Lo anterior fue dado 
a conocer por el presi-
dente de la Comisión 
Nacional de la Familia, 
Oscar Rocha Galindo, 
quien encabezó el 
pasado fin de semana 
una marcha en contra 
de la aprobación de la 
ley a favor del matri-
monio en personas del 

mismo sexo, además 
de que en conjunto 
con más personas de la 
Fundación Nacional de 
la Familia se han dado a 
la tarea de reunir firmas 
y presentarlas ante el 
cabildo de la ciudad.

Se espera que pueda 
lograrse un acuerdo 
entre la Fundación Na-
cional de la Familia y 
el Ayuntamiento Tecate 
para dialogar los pun-
tos que tienen ambas 
partes y tratar de re-
solver esta situación.

TECATE.- El vehículo fue robado 
del callejón Madero, siendo 
localizado en la carretera a Tijuana. 
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LA CASA OPINA

Si alguna lección 
positiva nos está 
dejando esta mal-
dita pandemia 

provocada por el SARS-
CoV-2 (en medio del 
egoísmo imperante) es 
que, si a la población se 
le obliga a autoeducarse 
en una serie de hábitos 
y normas, al final con el 
tiempo pasarán a formar 
parte de la cotidianidad 
como está sucediendo, 
por ejemplo, con el  uso 
de las mascarillas. 

Yo sé que ha sido una 
medida polémica y muy 
cuestionada sobre todo 
porque el tema se ha po-
litizado y cuando la mano 
de la política se mete 
hasta adentro… genera 
desconfianza. 

La mascarilla, alabada 
por unos científicos y 
por otros no, en cuanto el 
control de la transmisión 
del coronavirus que es un 
patógeno con una morbi-
lidad considerable dada 
su capacidad masiva de 
contagio –como han es-
grimido buena parte de 
los investigadores– tie-
ne una transmisión aérea 
que la propia OMS ha de-
bido reconocer. 

El cubrebocas siempre 
socorrido sobre todo en 
varios países de Asia so-
bre todo en épocas de 
gripe estacional o bien 
utilizado en momentos 
de elevada contamina-
ción ha sido impuesto 
como una moda obliga-
toria en casi todos los 
países de Occidente y no 
con mucho agrado por 
parte de la población no 
acostumbrada a cubrirse 
el rostro.

En Oriente Medio, por 
ejemplo, el uso de la 
mascarilla no ha provo-
cado ningún malestar; la 
mayor reticencia ha su-
cedido  primordialmente 
en las poblaciones occi-
dentales. 

Sin embargo, andado 
un tiempo de utilizar el 
experimento masivo, 
fortuito y obligatorio en 
muchos casos (porque 
han existido sanciones 
de por medio) se arrojan 
datos interesantes.

En España,  como en 
otros países, han habido 
quienes han asumido el 
ponerse la mascarilla en 
interiores como en exte-
riores a rajatabla sabien-
do además de que ha 
existido  una normativa 
elevada a obligatoriedad 
y que conlleva sanciones 
de por medio.

Cada país, y creo que 
coincidirá conmigo apre-
ciable lector, ha sido un 
gran laboratorio social de 
su comportamiento en si-
tuaciones de emergencia 
en las que, además, tiene 
que mantener un deter-
minado comportamiento 
cívico para coadyuvar a, 
en este caso, reducir la 
transmisión del corona-
virus. 

Ha habido de todo y 
estoy, recordando, a los 
estadounidenses tan des-
unidos entre sí que ade-
más son los primeros en 
sacar las armas para ver a 
quién matan porque viven 
obsesionados en defen-
derse hasta de su propia 
sombra. La imposición de 
la mascarilla fue  infruc-
tuosa porque una mayo-
ría se mantuvo reticente, 
como si cubrirse la media 
cara, les limitase de sus li-
bertades más básicas. 

Sin embargo, hay otros 
países como España, 
con un comportamiento 
promedio bastante inte-
resante que, revela,  la 
importancia de la educa-
ción y de la obligatorie-
dad para crear hábitos. 

Insisto cada sociedad ha 
reflejado su propio ADN. 
En el caso español, el pa-
sado sábado 26 de junio, 
dejó de ser obligatorio el 
uso del tapaboca en los 
espacios públicos salvo 
en aquellos casos en los 
que la persona no logre 
guardar una distancia de 
un metro y medio respec-
to de su interlocutor que 
sea además no miembro 
de la familia conviviente. 

Se reserva el cubrebo-
cas para todos los es-
pacios interiores y los 
transportes, el quid es 
que la gente, en su ma-
yoría, sigue portando la 
mascarilla en la calle in-
cluso para hacer deporte 
a pesar de que ya no es 
sancionable en exterio-
res y muy a pesar de te-
ner temperaturas supe-
riores a los 30 grados  y 
en algunos caso a los 40 
grados como en Córdo-
ba y en Sevilla. 

Prácticamente la siguen 
utilizando por voluntad 
propia. Yo, como perio-
dista, he preguntado a pie 
de calle y hay gente que 
señala cierta increduli-
dad en las medidas del 
gobierno de “ahora si te 
la pones, ahora te la qui-
tas”; otros, señalan, que ya 
se acostumbraron y que 
llevarla no les quita nada 
sino al contrario reduce 
sus alergias y solo una  
minoría, unos muy conta-
dos y no siempre del gru-
po de los millennial, ha 
tomado a bien no llevarla 
más en exteriores. 

Mi razonamiento perso-
nal al respecto y ante la 
otra pandemia del cam-
bio climático es que si 
nos educan a fuerza de 
sanciones y multas para 
seleccionar la basura, re-
ducir nuestra huella eco-
lógica, no desperdiciar 
agua, ni luz y usar más el 
transporte público que el 
coche personal, yo estoy 
convencida de que todos 
podemos terminar edu-
cados creando hábitos 
de vida menos contami-
nantes y que  a mediano 
plazo terminarán bene-
ficiándonos a todos. Lo 
creo por completo.

Compromiso laboral

En una primera reunión del Consejo 
Laboral del Tratado entre México, 
Estados Unidos y Canadá se revisó 
la parte de los compromisos labo-

rales del acuerdo comercial entre los tres 
países.

Por la parte estadounidense se han pre-
sentado dos quejas contra dos empresas 
instaladas en México, una contra General 
Motors en Silao, Guanajuato y otra contra 
Tridonex en Matamoros, Tamaulipas, por 
supuestas irregularidades laborales.

Aunque también la parte mexicana pre-
sentó una queja por supuesta violación de 
los derechos laborales de los migrantes.

Durante las negociaciones del Tratado 
Comercial, por presiones de la parte sin-
dical de los Estados Unidos, México tuvo 
que hacer las adecuaciones necesarias a 
las leyes laborales, a fin de poder cumplir 
con lo acordado.

Los señalamientos que se han presentado 

hasta ahora por una y otra parte es lo que 
vamos a estar viviendo entre los tres paí-
ses firmantes del tratado, lo cual además 
permitirá un seguimiento puntual para 
darle cumplimiento a los compromisos la-
borales.

Lo cual, en términos generales, conside-
ramos que es bueno, porque los trabajado-
res están laborando en mejores condicio-
nes, sobre todo en el cumplimiento de las 
leyes laborales.

En este caso, México tendrá que acelerar 
el paso para tener la plataforma que per-
mita la aplicación de la reforma laboral, 
que contempla una serie de disposiciones 
para la parte sindical como para las em-
presas empleadoras.

De tal manera que ahora no solamente 
habrá ojos no solamente en México, sino 
en Estados Unidos y Canadá que, como ya 
se está presentando, estarán vigilante para 
que no se violen los derechos laborales.

La Secretaría de Infraestructura, De-
sarrollo Urbano y Reordenación Te-
rritorial (SIDURT), informó que el 
próximo año iniciará la construcción 

del Puerto Fronterizo Otay II y concluirá en 
el 2024, con una inversión de 3 mil 500 mi-
llones de pesos en el territorio mexicano.

El Puerto Fronterizo Otay II es un proyecto 
que se viene gestionando desde hace más 
de 20 años, y ahora es ya una realidad. 

Recientemente se firmó el “Memorán-
dum de Entendimiento”, un documento 
que cimienta el proyecto prioritario para 
México y Estados Unidos.

Se trata de un esfuerzo compartido entre 
autoridades de México y Estados Unidos, 
para construir este puerto de entrada.

Actualmente del lado estadounidense 
se ejecutan las obras de infraestructu-

ra vial necesaria, mientras que del lado 
mexicano ya se consolidó la adquisición 
del derecho de vía, así como la reubica-
ción de instalación eléctrica y tubería de 
gas.

Este nuevo Puerto Fronterizo Otay II entre 
Tijuana y San Diego, será de suma impor-
tancia para acrecentar el desarrollo co-
mercial y económico de la región.

Además de reducir los tiempos de espe-
ra para el cruce de mercancía, lo que a su 
vez dará más fluidez a la circulación de 
camiones en la zona de Otay, en Tijuana, 
donde en la actualidad es un problema de 
tráfico vehicular.

Es decir, será uno de los grandes proyec-
tos que habrán de concretarse con el apo-
yo federal y la gestión de la actual admi-
nistración estatal.

puerto Fronterizo
:  POR LA ESPIRAL

• CLAUDIA LUNA PALENCIA •

Educar 
y crEar 

hábitos nos 
puEdE salvar

es ViViana Chiang auyón

estudiante de Ceyts 
hará estadía en tesla
los estudios los 
realizará la alumna 
de ingeniería 
industrial 

I s m a e l  D á v I l a
e l  m e x i c a n o 

MXICALI.-  Viviana Chiang 
Auyon, estudiante de In-
geniería Industrial en CE-
TYS Universidad Campus 
Mexicali, será interna en 
la empresa Tesla una de 
las compañías de desarro-
llo tecnológico automotriz 
más importantes del mun-
do.  

Vencer las creencias li-
mitantes, aportar para que 
el mundo sea un lugar más 
sustentable, consciente de 
su entorno e ir tras un sue-
ño que se convirtió en una 
meta a cumplir, motivó a 
Viviana Patricia Chiang Au-
yón a aplicar y obtener el 
puesto de interna en el área 
de pruebas vehiculares de 
Tesla Inc. en Fremont, Cali-
fornia, Estados Unidos.  

La estudiante mexicana 
cursa el séptimo semestre 
de Ingeniería Industrial en 
CETYS Universidad Campus 
Mexicali, y ha destacado por 
su liderazgo al formar parte 
de la Sociedad de Alumnos 
CETYS-China, colaborado-
ra en el proyecto Memoria 
del Mundo de la UNESCO 
y ser la capitana del equipo 
representativo CMB Racing, 
donde recientemente se 
colocó dentro del top 10 en 
la etapa de negocios de la 
competencia internacional 
BAJA SAE. 

Será de agosto del 2021 
hasta marzo del 2022 cuan-
do Viviana se una a las filas 
de la compañía automotriz 
como interna e integrante 
de un equipo multidiscipli-
nario en el área de pruebas 
de vehículos, donde pondrá 

en práctica sus conocimien-
tos en mecánica, trabajo co-
laborativo y liderazgo posi-
tivo. 

Para Viviana, la oportuni-
dad de vivir esta experien-
cia simboliza el fruto de su 
esfuerzo y comprobar que 
posee el conocimiento in-
terdisciplinario, herramien-
tas y habilidades necesa-

rias para ser competitiva 
en un mundo globalizado y 
dar soluciones a problemas 
reales. 

“Gracias a las opciones ex-
tracurriculares que brinda 
CETYS a sus alumnos, como 
los equipos representativos, 
materias, es que pude nutrir 
mi curriculum y animarme a 
buscar esta oportunidad en 

DE INTERÉS

una empresa internacional, 
estoy segura que los ingenie-
ros mexicanos formados en 
mi alma mater tenemos todo 
para destacar en cualquier 
ámbito que deseemos” ex-
presó. 

Detalló que como parte del 
proceso de selección las ha-
bilidades de liderazgo, faci-
lidad de palabra, dominar al 
menos tres idiomas, capaci-
dad de adaptación a diversas 
culturas y el conocimiento 
ingenieril, fueron clave para 

obtener el puesto y que la 
propuesta se alargará a más 
de un semestre con la empre-
sa.  

“Ver que otros alumnos de 
CETYS están laborando en 
empresas de talla mundial, 
me inspira a seguir sus pasos 
y motivar a las nuevas gene-
raciones a que en conjunto 
demostremos que tenemos 
lo necesario para ser agentes 
de cambio con visión social 
en el lugar donde nos colo-
quemos” finalizó 

MEXICALI.- Viviana Chiang estudiante de ingeniería industrial 
de Cetys Universidad tendrá estadía de prácticas y estudio en la 
empresa Tesla.

FOTO:  /  el mexicanO
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Tras varios meses deL virUs

REGRESARÁN 
CATÓLICOS 
A TEMPLOS 

MEXICALI.- Con un mensa-
je publicado en la página de 
la Diócesis de Mexicali en el 
portal de Facebook, autorida-
des eclesiásticas anunciaron el 
cierre de las transmisiones de 
las celebraciones eucarísticas 
en línea.

El encabezado del mensa-
je dice: 
¡ G r a -
cias, co-
munidad 
v i r t u a l 
por todo! 
Y luego 
destaca:

“ H o y 
cerramos un ciclo de celebra-
ciones en línea, los invitamos 
a acercarse a vivir la misa pre-
sencial o por medio de la trans-
misión televisiva, los domingos 
a las 9.00 de la mañana.”

Lo anterior, luego de varios 
meses que a causa de la pan-
demia del Covid-19 y por ins-
trucciones de las autoridades 
de salud, los espacios de culto 
religioso fueron cerrados, pos-
teriormente aperturados pero 
con un aforo mínimo que, pau-
sadamente, fue en aumento.

>Directivos 
de la Iglesia 
anunciaron 
cierre de las 
transmisiones 

virtuales

MEXICALI.- “No abandonemos a 
nuestra comunidad y sigamos en la 
construcción del reino de Dios”, di-
cen a los feligreses mexicalenses. 

Recibe la Toma de Nota 
Agustín Morales como 
secretario general de 
esta nueva organización 
del gremio magisterial

M A r í A  M E r c E D E S  G A r c í A
E L  M E x I c A n o

MEXICALI.- Minutos después de 
la una de la tarde de este martes 29 
de junio del 2021, el presidente del 
Tribunal de Arbitraje del Estado, li-
cenciado Quetzaltcoalt Orozco En-
ríquez, entregó la Toma de Nota al 
profesor Agustín Morales Osuna, la 
cual lo acreditó como el secretario 
general de la nueva organización 
que agrupa a miembros del gremio 
magisterial con la denominación 
de Sindicato de Trabajadores de la 
Educación de Baja California.

La entrega y recepción de la Toma 
de Nota la atestiguó el secretario 
del Trabajo del Estado, Luis Algorri 
Franco, quien en entrevista previa 
al acto señaló que “la constitución 
de este nuevo sindicato implica 
una mayor participación, que van 
a tener la posibilidad, los agremia-
dos de decidir en qué sindicato 
quieren estar.” Indicó también que 
este nuevo sindicato cumplió con 
los requisitos establecidos en la le-
gislación.

Por su parte, el nuevo líder sindi-
cal, Morales Osuna expresó que en 
esta nueva organización “no solo 
van a ser trabajadores al servicio 
del Estado, vamos a poder agremiar 
trabajadores tanto de la federación, 
Estado y Municipio, educación pri-
vada y educación pública, sin im-
portar el gremio, podemos ser de 

MEXICALI.- Agustín Morales recibió la Toma de Nota de manos del representante 
del Tribunal de Arbitraje del Estado, Quetzaltcoalt Orozco, con la cual adquirió 
el estatus de secretario general del Sindicato de Trabajadores de la Educación de 
Baja California.

De MANeRA foRMAl y ToTAlMeNTe legAl 

CoNsTiTuyeN siNDiCATo De los 
TRAbAjADoRes De lA eDuCACióN 

educación inicial hasta educación 
media y superior”, dijo.

Morales Osuna destacó que lo 
que más le interesa “seguir de-
fendiendo los derechos laborales 
y las conquistas sindicales que ya 
se tienen.”

Esta organización inicia trabajos 
con 300 miembros, a los que se 
suman también compañeros jubi-
lados y serán aún más, porque in-
dicó el dirigente que se encuentra 
en etapa de reafiliación.

Asimismo, indicó Morales osuna 
que después de la recepción de 
Toma de Nota, llevarán a cabo to-

dos los registros correspondientes 
ante las autoridades correspon-
dientes y empezarán a solicitar 
lo que requiere el sindicato para 
poder establecerse bien y poder 
ofrecer todos los servicios a los 
compañeros.

Aclaró que ya solicitaron las cla-
ves de descuento para el fondo 
de defunción, fondo de retiro, pro-
mociones económicas, patrimonio 
y cuota sindical, “todo esto para 
darle certeza a los compañeros de 
que estamos haciendo las gestio-
nes en tiempo y forma para bene-
ficio de ellos”, puntualizó.

FOTO:  /  el mexicanO

MEXICALI.- Luego de asumir la 
presidencia del Consejo de Admi-
nistración de la Federación Estatal 
de Colonias Agrícolas y Ganade-
ras de Baja California, Carlos Mora 
Rubio, anunció que 
buscará la coordina-
ción con las nuevas 
autoridades estatales 
y municipales a fin de 
impulsar la organiza-
ción, regularización y 
desarrollo de dichas 
comunidades.

El acto protocolario 
de toma de protes-
ta del nuevo consejo 
se realizó el pasado domingo en el 
puerto de San Felipe, en el marco de 
una concurrida asamblea que contó 
con la presencia de Benjamín Casti-
llo Valdez, dirigente del Movimiento 

Campesino de Baja California.
Junto con Mora Rubio participa-

rán en los trabajos del Consejo de 
Administración Blas Villegas Her-
nández como secretario; Fernando 

Rosas Quijada como 
tesorero y Lázaro Cár-
denas Solórzano como 
presidente del Consejo 
de Vigilancia.

También participan 
Carlos Mora Orozco 
como secretario de Fo-
mento Cooperativo; 
Gonzalo García Pérez, 
secretario de Bienestar 
Social y Desarrollo Ru-

ral;  Benjamín Castillo Valdez, secre-
tario de Programas de Apoyo para 
la Producción; Marco Antonio Mora 
Rubio, secretario de Organización; 
Marina Zavala Robles, secretaria de 

A Nivel esTATAl eN bAjA CAlifoRNiA 

NUEVA DIRIGENCIA EN FEDERACIÓN DE 
COLONIAS AGRÍCOLAS Y GANADERAS

>carlos Mora 
rubio preside la 
organización que 
buscará impulsar 
la organización, 

regularización y 
desarrollo de las 
comunidades

MEXICALI.- Quedó constituido el nuevo Consejo de Administración de la Federa-
ción Estatal de Colonias Agrícolas y Ganaderas de Baja California, y lo preside Car-
los Mora Rubio.

FOTO:  /  el mexicanO

MEXICALI.- Directivos de la 
Asociación de Maquiladoras, In-
dex Mexicali, encabezados por 
el presidente del organismo, Joa-
quín Jiménez Arriaga, así como 
Ivonne Rubio, Guadalupe Soria, 
Evangelina Verdugo y Luis Solís, 
todos  epresentantes de empresas 
pertenecientes al gremio maqui-
lador, ofrecieron rueda de prensa 
la mañana de este martes, duran-
te la cual informaron 
sobre los resultados 
de la Jornada de Va-
cunación anti-Covid 
que llevaron a cabo 
al interior de sus em-
presas con el respal-
do de la Secretaría 
de Bienestar Social y 
la Marina de México.

Los representantes de las empre-
sas Amphenol, Newell, Datapro-
ducts y Skyworks indicaron que 
fueron convocados en lo indivi-
dual por la la doctora Karina Lugo 
Ibarra, quien fue la coordinadora 
de la Brigada, luego de diversas 
gestiones que realizó Index, para 
llevar a cabo la aplicación del bio-
lógico en sus respectivos espacios 
laborales en los que cuentan con 
el área y el personal para brindar 
servicios médicos, pero también 
al ser catalogados como “empre-
sas identificada con un protocolo 

sanitario bastante robusto y com-
pleto.”

La jornada se llevó a cabo en ho-
rario nocturno y dada la cantidad 
de vacunas que les asignaron pu-
dieron compartirlas con “empre-
sas vecinas”, en las que cada una 
de ellas sumó a cuatro o más.

Asimismo, los representantes de 
las empresas coincidieron en que 
“sacaron el rezago de no vacuna-

dos”, y que actual-
mente es entre el 86 
y 95 por ciento del 
personal que se en-
cuentra vacunado.

También comenta-
ron que detectaron 
un “interés legítimo” 
de los trabajadores 
por vacunarse en 

pro de la procuración de su pro-
pio bienestar, de sus compañeros 
y familiares.

Por su parte el director de Re-
cursos Humanos de Skyworks, 
empresa con una trayectoria en la 
ciudad, que cuenta con una planti-
lla de colaboradores de 6 mil qui-
nientos, destacó que ellos antes 
de la pandemia implementaron los 
protocolos sanitarios antes de que 
se anunciara el Covid en México y 
en la entidad, dada la información 
recibida por sus empresas herma-
nas establecidas en occidente.

señAlAN los líDeRes De lA iNDusTRiA 

iNCReMeNTó el NúMeRo De 
vACuNADos eN MAquilADoRAs 

>realizaron jornada 
en Mexicali con 
el apoyo de la 
Secretaría de 
Bienestar y la 

Marina de México

Precisó que habilitaron una ter-
cera área en la empresa para lle-
var a cabo y de manera exclusiva 
la jornada de inoculación, durante 
la cual se aplicaron 8 mil 500 in-
yecciones, en la que participaron 
alrededor de 100 empresas que 
fueron convocadas e indicó que 
“traen alrededor de un 92 a un 95 
por ciento de gente vacunada”.

“Llevar la vacuna a la empresa 
logró que muchos compañeros 

convencieran a otras personas a 
vacunarse”, dijo.

Para finalizar, el presidente de 
Index proporcionó la relación 
de las vacunas que se aplicaron, 
Skyworks aplicó 8 mil 200 vacu-
nas; Newell fueron 600; Amphenol, 
500; Furukawa aplicó 130; Data-
products 500 y otra empresa 800 
vacunas, ante lo cual estimó que 
el promedio de vacunados oscila 
entre un 50 y un 70 por ciento.

Asuntos Jurídicos; y Rogelio Alejan-
dro Ferman Almada, secretario de 
Asuntos Agrícolas.

Durante su participación el nue-
vo titular del Consejo de Adminis-
tración de esta Federación Estatal, 
destacó entre sus prioridades bus-
car la coordinación con el nuevo 
gobierno del estado que encabe-

zará la gobernadora electa Marina 
del Pilar Avila Olmeda, así como 
con las autoridades municipales 
correspondientes, como la futura 
alcaldesa de Mexicali, Norma Ali-
cia Bustamante Martínez, para lo-
grar la organización, regularización 
e impulso de las Colonias para su 
producción.

MEXICALI.- Index proporcionó los resultados de la jornada de vacunación anti-
Covid que realizaron en fecha reciente.

FOTO:  /  el mexicanO
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En tres escuelas 
del SEE por más de 
20 años carecieron 
de ese servicio
BErnArdo PEÑUELAS ALArId

e l  m e x i c a n o

ENSENADA.- Con el ob-
jetivo de garantizar la sa-
lud, seguridad y servicios 
en las escuelas del sur 
profundo, personal técni-
co de la Comisión Estatal 
de Servicios Públicos de 
Ensenada (CESPE), llevó 
a cabo los trabajos para el 
suministro de agua en tres 
escuelas del Sistema Edu-
cativo Estatal (SEE) en el 
Ejido El Costeño, las cua-
les tenían más de 20 años 
sin ese servicio.

Derivado de un acuerdo 
de coordinación entre la 
Secretaría del Agua (SE-
PROA), la CESPE, el Insti-
tuto de la Infraestructura 
Física Educativa (INIFE), 
y el Comité Ciudadano 
del Agua de ese ejido, se 
logró la instalación de la 
línea de conducción de 
agua, el equipamiento y la 
rehabilitación de la noria.

El Director General de 
la CESPE, Marcelino Már-
quez Wong, informó que 
esta obra se llevó a cabo 
en el mes de marzo del 
presente año, luego que en 
la Jornada por la Paz en la 
localidad de Bahía de Los 
Ángeles el 7 de marzo pa-
sado, se formalizó del con-
venio SEPROA-SEE, con el 
compromiso puntual del 
Secretario del Agua, Salo-
món Faz Apodaca.

Las escuelas beneficia-
das fueron el Jardín de Ni-
ños Francisco Gabilondo 
Soler; la escuela Primaria 
Ignacio M. Altamirano y 
la Telesecundaria No. 92; 
de las cuales en total cu-
bren una matrícula de 347 
alumnos.

La Directora de la Tele-
secundaria 92, Guadalupe 
Gamiño Méndez, en el Eji-
do El Costeño, expresó su 
agradecimiento, “desde la 
puerta sur del estado de 
Baja California, las tres es-
cuelas, kínder, primaria y 
secundaria estamos sien-
do beneficiadas con una 
obra de instalación de red 
de agua potable¨.

Este servicio básico del 
cual habíamos carecido y 

En EnsEnada y san Quintín

FRUTILLAS 
GENERAN 
MÁS DE 9 MIL 
MDP A BC
ENSENADA.- La producción y 

comercialización de frutillas 
(frambuesa, fresa, arándano y 
zarzamora) dejó en 2020 una de-
rrama económica superior a los 
nueve mil 013 millones de pe-
sos en Baja California, reportan 
en la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (SADER).

A través de su representación 
en Baja California, se indicó 
que en los campos agrícolas 
del Distrito de Desarrollo Rural 
(DDR-001) de la zona productiva 
de Ensenada y San Quintín, se 
logró la siembra de cinco mil 
063 hectáreas de frutos rojos, de 
las cuales fueron cosechadas 
cuatro mil 994 hectáreas.

Esta superficie generó una 
producción de 137 mil 519 tone-
ladas de frutillas, que en su ma-
yoría fueron comercializadas en 
el mercado de Estados Unidos, 
específicamente en California, 
reportó.

Desde esa entidad, las fruti-
llas se comercializan a otras re-
giones estadounidenses como 
Texas, Atlanta, Philadelphia, 
Nueva York y Boston, que consu-
men el producto por su calidad y 
por los estándares de inocuidad 
utilizados en los procesos de la-
branza, resaltó la dependencia.

Señaló que el año pasado so-
bresalió el cultivo de fresa, con 
la siembra y cosecha de tres 
mil 111 hectáreas, que en con-
junto arrojaron un volumen de 
107 mil 903 toneladas del fruto. 

MEdiantE la coordinación dE ESfuErzoS

inStaló la cESPE rEd dE agua 
PotablE En Ejido El coStEño 

ENSENADA.- Mediante la coordinación de esfuerzos con 
otras instituciones, la CESPE instaló red de agua potable en 
tres escuelas del extremo sur del Estado.

MEdiantE una iniciativa dE rEforMaS

ProMuEvE novElo incorPoración dE génEro
ENSENADA.- Acelerar el proceso 

para combatir estructuras de domi-
nación que inhiben la igualdad en 
las instituciones del Estado, es el ob-
jetivo del senador Gerardo Novelo 
Osuna.

Observa que México ha realizado 
esfuerzos en diferentes ámbitos gu-
bernamentales y de la sociedad ci-
vil para hacer de la igualdad sustan-
tiva una realidad; sin embargo, aún 
hay muchos espacios por atender 
en materia legislativa que requieren 
acelerar el camino para lograr una 
igualdad plena.

Por ello, el senador Novelo Osuna, 
de Morena, presentó una iniciativa 
para avanzar en la incorporación de 
la perspectiva de género en las ins-
tituciones y de unidades administra-
tivas especializadas en igualdad de 
género dentro de la Administración 
Pública Federal y en todos los nive-
les de gobierno.

Con ello se podrían construir es-
trategias, acciones e indicadores 
interseccionales para combatir a las 
estructuras de dominación que inhi-
ben la igualdad de género, así como 
aportar nuevos criterios en las guías 
de planeación.

El proyecto, que fue respaldado por 
30 senadoras y senadores, busca re-
formar Ley de 
Planeación y 
la Ley Orgáni-
ca de la Admi-
nistración Pú-
blica Federal, 
para incluir 
los criterios 
de institucio-
nalización y 
transversali-
zación de la 
perspect iva 
de género, así 
como el con-
cepto de inter-
seccionalidad 
como criterio 
orientador de 
la Planeación 
Nacional.

De esta ma-
nera, agregó 
el senador, se 
podrían ge-
nerar mejores 
condiciones 
legales e ins-
t i tuc iona les 
para lograr 
ciertos obje-
tivos estable-
cidos en el 
Plan Nacional 
de Desarro-
llo 2019-2024, 
donde se iden-
tifica la des-
igualdad de 
género, la dis-
cr iminación 
y la exclusión 
de grupos de 
la población 
por diversos 
motivos como 
áreas de aten-
ción priori-
taria para el 
país.

que hoy con la suma de 
voluntades por parte del 
Sistema Educativo y de 
la CESPE, hacen posible 
que, después de 20 años, 

tengamos este servi-
cio, los alumnos se están 
viendo beneficiados y 
tres escuelas están sien-
do dignificadas.

ENSENADA.- Presentó Novelo inicia-
tiva para incorporar perspectiva de 
género.

Además, esta reforma coadyu-
vará significativamente al cum-
plimiento del Programa Na-
cional para la Igualdad entre 
Mujeres y Hombres 2020-2024 
y, de manera específica, a la ac-
ción puntual de promover la ins-
titucionalización de las Unida-
des para la Igualdad de Género 
en la Administración Pública Fe-
deral, Poderes de la Unión y Or-
ganismos Constitucionalmente 
Autónomos.

Este aspecto es de especial impor-
tancia para el avance de la igualdad 
de género en las instituciones, toda 
vez que dichas unidades son los 
mecanismos que promueven e im-
plementan de manera transversal el 
diseño, planeación, programación, 
presupuestación, ejecución y eva-
luación de las políticas públicas en 
la materia.

FOTO:  /  el mexicanO
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Los Atlanta Hawks lograron 
lo que pocos esperaban una 
vez que se supo que no con-
tarían con Trae Young: do-
minar a los Milwaukee Bucks 
de punta a punta e igualar 
las Finales del Este con un 
contundente 110-88.
Excelente defensa y puntos 

muy altos como Lou Willia-

ms, Bogdan Bogdanovic y 
Clint Capela, para resolver 
un trámite que en la previa 
parecía claramente desfavo-
rable.
Claro que así como Atlan-

ta tuvo que presentarse sin 
Young, Milwaukee también 
perdió a su estrella durante 
el transcurso del encuentro: 

Giannis Antetokounmpo su-
frió lo que por ahora es clasi-
ficado como una hiperexten-
sión de la rodilla izquierda 
y se aguardan sus estudios 
para conocer mayores deta-
lles en las próximas horas.
Alerta máxima en los Bucks 

y ya no solo por el 2-2 con el 
que vuelven a su ciudad.

Hawks empató Finales del Este

P o r  A r l e n e  M o r e n o
@ A M o r e n oA M s

TIJUANA- La Selección Mexi-
cana de Beisbol formará parte 
del grupo A durante los Juegos 
Olímpicos de Tokio 2020, donde 
tendrá como compañeros a Ja-
pón y a República Dominicana, 
que será su primer rival en el 
torneo. 
El representativo azteca debu-

tará en la justa de verano, en 
la que será su primera participa-
ción en unos Juegos Olímpicos, 
enfrentando al selectivo domi-
nicano el próximo 30 de julio. 
México se medirá a Japón el 31 
de julio. 
“Con menos de 30 días para los 

Juegos Olímpicos de Tokio 2020, 
los seis Equipos Nacionales aho-
ra conocen su camino hacia el 
oro y su camino para hacer rea-
lidad sus sueños Olímpicos”, dijo 
el Presidente de la WBSC, Ric-
cardo Fraccari. 
Los defensores medallistas de 

oro Olímpicos de 2008, el núme-
ro 3 del mundo Corea, así como 
el número 4 Estados Unidos y el 
número 24 Israel competirán en 
el Grupo B.
El juego inaugural del torneo 

de beisbol en la justa veranie-
ga tendrá como protagonistas 
a República Dominicana y a Ja-
pón, que medirán fuerzas en el 
estadio Fukushima Azuma el 28 
de julio. (AMS)

Rivales de México

GUADALAJARA.- Las selecciones 
de Voleibol de Sala de Baja 
California sumaron tres meda-

llas para la delegación del estado 29 
tras conseguir un oro, plata y bronce 
en las finales de las diferentes cate-
gorías de la especialidad, haciendo 
historia en la primera edición de 
los Nacionales CONADE 2021, que 
se desarrollaron este martes en la 
Subsede de Jalisco.
El equipo Juvenil Menor Varonil entró 

en acción a primera hora en el Gimnasio 
Ávila Camacho de Guadalajara, donde 
se impusieron con autoridad ante el 
anfitrión Jalisco al vencerlos en dos sets 

con parciales de 25-15 y 25-17.
En la otra final se dio un partidazo, 

reñido de principio a fin el cual se de-
finió en tres sets para Jalisco (19-25, 
25-19 y 15-11) en la categoría Juve-
nil Mayor femenil. Un gran esfuerzo 
del cuadro del entrenador Eduardo 
Murguía, en un juego en el que las 
locales remontaron tras perder el 
primer set ante las bajacalifornianas 
quienes se quedaron con la plata.
En la Juvenil Mayor varonil, el equipo 

de Baja California se colgó el bronce 
al superar a Jalisco por el duelo del 
tercer lugar, necesitando solamente 
dos sets (28-26 y 27-25).

CIUDAD DE MEXICO.-  To-
ros de Tijuana empató 
en su última oportuni-

dad con el madero, pero fue-
ron dejados en el terreno en 
la derrota 5-4 ante Diablos 
Rojos del México en duelo 
pasado por lluvia que tuvo 
como escenario el estadio 
Alfredo Harp Helú.
En el cierre del noveno 

episodio, los “chamu-
cos” llenaron las bases 
con un out a Jesús Pirela 
y enseguida Julián Orne-
las tramitó pasaporte para 
que el corredor emergente 
Antonio Castañeda anotara 
la carrera que marcó la di-
ferencia.
Toros de Tijuana busca-

rá emparejar la serie hoy 
cuando se vuelvan a topar 
con Diablos Rojos del Méxi-

co en el esta-
dio Alfredo 
Harp Helú 
a partir 
de las 

17:00 
horas (ho-

rario de Ti-
juana). 

L o s 
b r a z o s 
compro-
metidos 
p a r a 

e s t e 
duelo son 

Joe Van Meter (3-
1; 2.00) por los fronte-
rizos y Héctor Hernán-
dez (0-3; 4,97) por los 
capitalinos.

P o r  A r l e n e  M o r e n o
@ A M o r e n oA M s

TIJUANA- La Selección 
Mexicana de Futbol 
disputará este miér-

coles su penúltimo duelo 
de preparación previo a la 

Copa Oro 2021, en 
el que enfrentará 
a Panamá a las 
18:00 horas en 
el estadio Nis-
san de 

Nas-
hv i l l e , 

Tennessee. 
El cotejo 

será el primero 
que afrontará e l 
equipo dirigido por Gerar-
do Martino desde que la 
FIFA impuso un castigo a 
la Federación Mexicana de 
Futbol debido al grito dis-
criminatorio, por lo que un 
mal comportamiento de 

los aficionados en 
las gradas po-
dría atraer más 
consecuencias. 
“Yo tengo el 

convencimiento de que ma-

ñana la afición va a tener 
un buen comportamiento y 
va a apoyar a la selección”, 
señaló este martes en rue-
da de prensa “Tata” Marti-
no, quien también comentó 
que el mediocampista An-
drés Guardado sufrió una 
lesión en el entrenamiento. 
En la actual convocatoria 

el “Tri” no solamente 
afrontaría la 
p o t e n c i a l 
baja del 
“Principito”, 
quien po-

dría perderse 
la Copa Oro, sino que 

también afrontó las bajas 
de Rodolfo Pizarro, Gerardo 
Arteaga y José Juan Macías 
durante la concentración. 
Después de enfrentar a 

Panamá, México medirá 
fuerzas contra Nigeria el 
próximo sábado 3 de julio 
en Los Ángeles, antes de 
comenzar su participación 
en el torneo de la Concacaf 
a partir del 10 de julio ante 
un rival que aún debe ser 
determinado. (AMS)

TRI enfRenTa 
hoy a panamá

Penúltimo duelo Previo a la CoPa oro 2021 

La Selección Mexicana de Futbol enfrentará este miérco-
les su primer duelo amistoso de la semana al medir fuer-
zas ante Panamá de cara a la Copa Oro 2021. El duelo se 
llevará a cabo en el estadio Nissan de Nashville. 

vs

Deportes
el mexicano miércoles / 30 de junio de 2021

A C C i ó n  A l  i n s T A n T e

selección Tricolor 
de Beisbol, en el 
grupo con Japón 
y Dominicana 

VoleiBol nAcionAles conADe 2021

Logra BC oro, plata y bronce

Toros de Tijuana cayó 5-4 ante Diablos Rojos del México al abrir 
serie en el estadio Alfredo Harp Helú.

Cae Toros en el primero 
de la serie ante Diablos

Bureles queDó TenDiDo en el Terreno
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7
Tiburones

6
Águilas

P o r  A r l e n e  M o r e n o
@ A M o r e n oA M s

TIJUANA- Un  impulso  ha  tenido  el 
baloncesto de la región, gracias a 
la creación de la Liga de Basquet-

bol  Zonkeys,  que  creó  el  equipo  pro-
fesional Tijuana Zonkeys para promo-
ver la activación física y darle un lugar 
apropiado a los jugadores de Primera y 
Segunda Fuerza.
Una  de  las  principales  metas  de 

Zonkeys,  equipo  que  participa  en  el 
Circuito de Baloncesto de la Costa del 
Pacífico (Cibacopa) México, es que haya 
actividad  física  en  la  comunidad,  en 
este caso se enfocó en ir a categorías 
que no tienen un lugar en las diferentes 
ligas de la ciudad.
Y es que en la Liga de Primera Fuerza, 

tanto de la rama varonil, como femenil, 
están  jugando  los  mejores  jugadores 
que hay en la región, eso les sirve para 
estar en un nivel competitivo e impul-
sar a las nuevas generaciones.
Todos los partidos se llevan dentro del 

Auditorio  Academia  Zonkeys,  ubica-
do dentro de la Unidad Deportiva José 
Santos Meza, que se encuentra a tan 
sólo 5 minutos del crucero de la 5 y 10 
con dirección a Playas de Rosarito.
La  Liga  de  1ra  Fuerza  en  la  rama 

varonil tiene sus partidos los martes, 
mientras que el de damas, de la mis-
ma división los miércoles. En el caso 
de la 2da. Fuerza es los jueves. Todos 
los juegos son en la tarde, después de 
las 18:00 horas.
Esto se suma al trabajo que viene 

haciendo  el  equipo  con  la  Academia 
Zonkeys,  donde  tiene  elementos  de 
ambas ramas, entre  los 4 y 21 años 
de edad.
Y las diferentes actividades que tiene 

Tijuana Zonkeys en el área de respon-
sabilidad social. (AMS)

P o r  A r l e n e  M o r e n o
@ A M o r e n oA M s

TIJUANA- El municipio de Tijuana, 
cuna  de  múltiples  deportistas  re-
conocidos a nivel nacional e inter-

nacional,  impulsa  la  actividad  física  a 
través de sus 24 unidades deportivas. 
Es un tema prioritario para el gobierno 
municipal, pues representa una oportu-
nidad para reconstruir el tejido social y 
asegurar  que  niños,  jóvenes  y  adultos 
mantengan un desarrollo integral.
Para la directora del Instituto Municipal 

del Deporte de Tijuana (Imdet), María 
Antonieta Gómez Gómez, cuidar  la sa-
lud de los ciudadanos así como fomentar 
las actividades deportivas es fundamen-
tal para disminuir  los  índices de enfer-
medades derivadas de la falta actividad 
física, además de ser una alternativa de 
recreación para la juventud.
En el municipio, el Imdet es el órgano 

gubernamental que se encarga de pro-
mover y desarrollar  la cultura  física en 
la población, al ofrecer sus 24 espacios 
deportivos para uso público, donde ade-
más se imparten clases de diversas dis-
ciplinas.
Contar con gimnasios y espacios depor-

tivos, se ha convertido en una necesidad 
individual y colectiva, sobre todo por los 
efectos  favorecedores  que  representa 
no solo para el físico, sino para el estado 
mental de las personas.
De acuerdo a la Organización Mundial 

de la Salud (OMS), los modos de vida 
son cada vez más sedentarios por el uso 
del transporte motorizado y la utilización 
de pantallas  para  el  trabajo,  la  educa-
ción  y  las  actividades  recreativas  que 
tuvieron que adecuarse por la aparición 
del COVID-19. Sin embargo, dichas con-
diciones ponen en riesgo la salud de la 
población.
De acuerdo a la OMS, más de una cuar-

ta parte de la población adulta mundial, 

mil 400 millones de adultos, no alcanza 
un nivel suficiente de actividad física. Por 
ello, uno de los objetivos que sostienen 
los gobiernos de  todo el mundo es  fo-
mentar el deporte y el ejercicio.
La actividad deportiva se ha convertido 

en una de  las estrategias de potencias 
mundiales  para  la  prevención  de  des-
viaciones  sociales,  objetivo  por  la  que 
se creó la oficina de las Naciones Unidas 
contra la Droga y el Delito (Unodc), don-
de se presentó la iniciativa para preve-
nir la criminalidad, justificada en usar el 

deporte como herramienta para la paz y 
promoción de la resiliencia en los jóve-
nes en riesgo.
De  las  24  unidades  deportivas  que 

pertenecen al Imdet, ubicadas en ocho 
de  las  nueve  delegaciones,  en  La  Pre-
sa Abelardo L. Rodríguez se concentran 
cinco espacios deportivos: Mariano Ma-
tamoros, Torres del Mariano, El Dorado, 
Jorge Fitch y Del Bosque (esta última 
cuenta con una alberca semiolímpica).
La delegación La Mesa alberga al Au-

ditorio Municipal, el gimnasio Pajarito 
Ruiz, así como las unidades Las Huertas 
y Tijuana, siendo esta última el único es-

pacio que cuenta con dos albercas, entre 
ellas una olímpica, en donde se llevan a 
cabo competencias de nivel.
En Otay Centenario, los residentes 

cuentan con las unidades Las Californias, 
Reforma y Nueva Tijuana, en tanto que 
Playas  de  Tijuana  alberga  los  espacios 
deportivos Parque Azteca, El Mirador y 
Gran Tenochtitlán, seguido por  la dele-
gación Centro,  en donde  se ubican  las 
unidades CREA, Benito Juárez y el Gim-
nasio Independencia.
En la delegación San Antonio de los 

Buenos, los residentes cuentan con tres 
recintos deportivos: Salvatierra, El Rubí, 

Las Cascadas, mientras  que  la  demar-
cación La Presa Este cuenta únicamente 
con la unidad La Morita.
La Unidad Planetario, ubicada en la de-

legación Sánchez Taboada, lleva el nom-
bre que también refiere la segunda uni-
dad ubicada en la zona, misma que es 
de reciente creación y que se considera 
uno de los magnos proyectos de impul-
so al deporte, en la que se trabaja de la 
mano con el gobierno federal.
La unidad Sánchez Taboada es una de 

las más grandes de Tijuana, y se encuen-
tra en su etapa final de construcción. En 
ella se invirtió un recurso de poco más 
de 24 millones de pesos, ejecutados por 
la Sedatu, en coordinación con el gobier-
no municipal.
El Centro Cultural Deportivo Sánchez 

Taboada permite a los niños, jóvenes y 
adultos llevar a cabo actividades depor-
tivas muy diversas en espacios cercanos 
a sus hogares, pues a través de ellas se 
nutren  los  valores  para  continuar  con 
una vida sana y alejada de las activida-
des delictivas.
Actualmente, la autoridad municipal le 

apuesta al deporte para crear conciencia 
sobre el cuidado de  la salud y reforzar 
lazos sociales de convivencia, así como 
fuerte inhibidor de la delincuencia entre 
las juventudes. (AMS)

P o r  A r l e n e  M o r e n o
@ A M o r e n oA M s

TIJUANA- El campocorto domini-
cano Fernando Tatís Jr. se perfila 
para  formar  parte  de  la  edición 

2021 del Juego de Estrellas de la MLB, 
donde  sería  el  único  elemento  de  Pa-
dres de San Diego en el representativo 
de la Liga Nacional. 
“El Niño” fue el único jugador de posi-

ción que superó la primera fase y está 
sujeto  a  votación  durante  la  segunda 
etapa para seleccionar a  los peloteros 
que participarán en el evento que este 
año tendrá lugar el 13 de julio en el Co-
ors Field de Denver, Colorado. 
Tatís Jr. se encuentra muy por delan-

te del resto de los competidores en su 
posición, ya que hasta este martes con-

taba  con  el  61%  de  las  preferencias, 
superando  a  Javier  Báez  de  Cubs  de 
Chicago (21%) y Brandon Crawford de 
Giants (18%).
Durante la culminación de la primera fase 

de votaciones, Tatís Jr. fue uno de los cinco 
jugadores más votados con 2,052,642 se-
lecciones, solo superado por Vladimir Gue-
rrero Jr. de Blue Jays, Ronald Acuña Jr. de 
Braves, Salvador Pérez de Royals y Mike 
Trout de Angels de Anaheim. 
La  segunda  etapa  de  las  votaciones 

concluirá  este  jueves  1  de  julio  a  las 
11:00 horas. Ese mismo día a las 18:00 
horas se dará a conocer a los jugado-
res titulares para el MLB All-Star Game, 
mientras que el resto de los rosters se-
rán  anunciados  el  domingo  4  de  julio 
mediante la señal de ESPN. (AMS)

P o r  A r l e n e  M o r e n o
@ A M o r e n oA M s

TIJUANA-  Padres  de  San  Diego 
reactivó este martes a los relevis-
tas Drew Pomeranz y Pierce John-

son quienes habían estado  lesionados 
en las últimas semanas. El club sandie-
guino también anunció que Dan Alta-
villa  fue sometido a  la cirugía Tommy 
John. 
Tras  haber  sido  colocado  en  la  lista 

de  lesionados  desde  el  pasado  13  de 
mayo, el zurdo Pomeranz es un refuer-
zo clave al bullpen de los “Frailes”, que 
este martes tuvieron que recurrir a su 
cuerpo de relevistas para el primer jue-
go de la serie ante Cincinnati, luego de 
que  Blake  Snell  fuera  descartado  por 
enfermedad. 
“¿Cuánto tiempo estará  fuera? No  lo 

sé, pero espero que pueda hacer una 
apertura  relativamente  pronto  si  su-
pera  todas  las pruebas y puede darle 
vuelta a  la página relativamente rápi-
do”, compartió el timonel de Padres Ja-
yce Tingler. 
El retorno de Pomeranz es una boca-

nada de aire fresco para el cuerpo de 
relevistas de la franquicia sandieguina, 
ya  que  durante  la  reducida  campaña 
2020,  el  zurdo  presentó  una  efectivi-
dad de 1.45 en 18 entradas dos tercios 
y en las primeras semanas de la tem-
porada 2021 tuvo un ERA de 1.98 en 
13 episodios dos tercios. 
Por su parte Antavilla solamente pudo 

realizar dos apariciones este año en las 
que lanzó una entrada y un tercio, an-
tes de sufrir una lesión en su brazo de-
recho el pasado 16 de abril. (AMS)

Un impulso ha tenido el baloncesto de la región, gracias a la creación de la Liga de Bas-
quetbol Zonkeys, que creó el equipo profesional Tijuana Zonkeys para promover la activa-
ción física y darle un lugar apropiado a los jugadores de Primera y Segunda Fuerza.

realiza torneo con Jugadores de Primera y segunda Fuerza

i m p u l sa  Z o n k e ys 
la actividad física

Padres de San Diego reactivó este martes 
a los relevistas Drew Pomeranz y Pierce 
Johnson quienes habían estado lesio-
nados en las últimas semanas. También 
anunció que Dan Altavilla fue sometido a 
la cirugía Tommy John. 

Recupera SD
a Pomeranz 
y Johnson

ToMMy John, A cirugíA

lidera tatís Jr. votaciones 
para el Juego de estrellas

cierrAn elecciones esTe Jueves

El campocorto dominicano Fernando Tatís 
Jr. se perfila para formar parte de la edi-
ción 2021 del Juego de Estrellas de la MLB, 
donde sería el único elemento de Padres de 
San Diego en el representativo de la Liga 
Nacional.

Buscan promover actividad
física en Unidades Deportivas

esPAcios AdMinisTrAdos Por el iMdeT

En el municipio, el Imdet es el órgano gubernamen-
tal que se encarga de promover y desarrollar la cul-
tura física en la población, al ofrecer sus 24 espa-
cios deportivos para uso público, donde además se 
imparten clases de diversas disciplinas.

Contar con gimnasios y espacios deportivos, se ha convertido en una necesidad indivi-
dual y colectiva, sobre todo por los efectos favorecedores que representa no solo para 
el físico, sino para el estado mental de las personas.
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P o r :  r a m ó n  Z e P e da
F o t o s :  G u i d o  B u rc i aG a

TIJUANA.-  Ante  más de  media  
entrada se dio por fin el regre-
so formal de la fiesta de toros 

a Tijuana. Este pasado domingo con 
un cielo nublado y algo de viento, los 
matadores José  Mauricio, Joselito 
Adame, Diego Silveti y Fermín Es-
pinoza “Armillita IV”, brindaron una 
gran tarde en la cual deleitaron a la 
afición local, con su entrega, destre-
za y valor. Con toros  bien presenta-
dos de la  Ganadería de La Punta  y 
La Estancia.
Antes del paseíllo hubo una ceremo-

nia emotiva en donde se le hizo un 
reconocimiento a la Peña Porra Brava, 
por su ardua labor y promoción de la 
cultura taurina en nuestra ciudad, que 
fue recibida de manos del empresario 
Alberto Bustamante, quien estaba 
festejando su cumpleaños.

La  corrida 
Sale Don Juaco con el número 35 de 

laa Punta, para  José  Mauricio (azaba-
che y oro), el toro es  un negro zaino, 
bragado enmorillado y vuelto, que  tie-
ne una salida incierta. José solo lo brega 
un poco y salen los picadores, le ponen 
una vara bien colocada, Mauricio lo quita 
por chicuelinas antiguas, y una 
media. Empieza su faena 
de muleta en tablas y 
lleva al toro hasta los 
medios y ahí le pega 
una serie buenas 
de  derechas. Algo 
trompicado, pero 
el público le jalea. 
El burel sin em-
bargo se queda, 
lo prueba con la 
izquierda, pero el 
viento es un factor, 
no hay mucho que ha-
cer solamente aliño. El 
capitalino muestra su ofi-
cio, lo torea en redondo, lo va-
cía por alto. Hay aplausos, en los medios 
va “por uvas”, pincha, después deja una 

contraria y el toro dobla.
Sale después “Puerto nuevo” número 

6 de 495 kilos para Joselito Adame (ta-
baco y oro). Es un toro cárdeno, listón, 
y paliabierto. Adame lo recibe con ve-
rónicas ajustadas, y una  media  artís-
tica que  enciende los tendidos. Le deja 
una puya muy buena, y cuando menos  
dos pares los de su cuadrilla los dejan 
bien. Empieza el  último tercio Joselito 
con series de derecha, la faena parece 
consolidarse; va con la izquierda pero 
el toro lleva la cabeza muy arriba, le 
hace un extraño y evidencia al 
de Aguascalientes. El burel 
rasca la arena, Ada-
me parece tomar el 
control, pero el toro 
desarrolla sentido, 
Adame se engalla y 
lo torea de hinojos 
en los medios, hay 
desplantes y en la 
suerte contraria, 
deja una entera caída, 
y tendida, hace otro inten-
to y el toro cae. Hay aplausos.
Hace su aparición por toriles Gran  

Concierto, de La Punta, 500 kilos. Es un 
cárdeno, listón, meano y vuelto, para 
Diego Silveti (grana y oro), tiene el 
toro una  salida  extraña y pa-
rece  emplazarse,   Diego solo 
lo brega y entran los picadores, 
no es picado muy  bien pero es 
banderilleado bien. Empieza Diego 
su faena doblándose hasta los medios, 
aquí demuestra entonces toda su clase 
y su estirpe torera, casi centenaria.
Hay series muy  finas de derecha y de 

izquierda, siempre bajo el ojo supervisor 
de su tío Alejandro. Diego sabe interpre-
tar su oficio con mucho arte, pero más 
sitio, manoletinas y desplantes. Se tira  
a matar y deja una tendida con efectos 
escasos pero al primer intento de desca-
bello el cornúpeta dobla. Una oreja  bien  
ganada, hay muchos aplausos.
El turno es para “Armillita IV” (grose-

lla y oro) le toca “Bruma” de 490 kilos 
y de La Punta. Es un toro negro zaino, 
meano y vuelto. Fermín lo recibe con 
una larga cambiada tafallera y vistosos  
remates. Es muy bien picado y bande-
rilleado, y durante el cambio de tercio. 
Uno de los peones, le deja el capote en 

el burladero, y el toro remata peligrosa-
mente contra las tablas. El toro un  tan-
to afectado, pero  Armilla poco a poco, 
lo mete a su muleta. Series de derecha 
e izquierda y en los  medios lo  torea con 
mucha sapiencia, hace un desplante in-
necesario, que algunos aplauden y otros 
pitan, deja una entera contraria que cala 
al toro, solo hay aplausos. 

Sale “Nueva Vida” para José 
Mauricio de La Estancia, 

número 42 y 503 kilos, 
es un negro azabache  
y vuelto, hay buenas 
verónicas, parece 
un poco soso pero 
es picado regular, 
hay series de  de-
rechas, el toro re-
gatea la envestida, 
pero  José Mauricio, 
lo mete bien en la 

muleta, lo torea  en 
redondo, con  izquier-

das lentas, dosantinas, 
desplantes, lo mata muy  

bien y hay una oreja. 
Sale por toriles “Valeriano” de La Punta, 

es un negro zaino, meano y vuelto, para 

Joselito Adame, quien lo recibe con una 
larga cambiada, 5 verónicas muy lentas, 
casi mágicas, y ha dejado una media ve-
rónica muy  bella, chicuelinas andantes, y 
después ejecuta la lopezina, 
y otra mas. Son lances 
apresurados, pero Jo-
selito por un solo ins-
tante le pierde la cara a 
“Valeriano” y cae, se 
levanta y completa 
la serie con 

p u n -
donor, pero hay 
que apuntar que 
es la segunda 
vez en la tarde 
que lo vimos con 
dificultades con el  sitio en la plaza y no 
como la  primera figura que  es.
Se escucha con cierta inversión del or-

den la  banda dirigida por Renato Gijón, 
pelea de gallos, y  Joselito empieza con 
la pañosa de rodillas, también se  mete 
en espacios comprometidos con más  
aliño que otra cosa. El toro empieza a 
quedarse, entonces Adame demuestra 
quien es, le hace de todo al burel que no 
rompe. Abusando quizá de la punta de 
la muleta el torero lo somete y entonces 
se ve como verdadera figura. Se tira  a 
matar y deja una entera en buen  sitio. 
Una  oreja  bien  ganada.  

Sale el número 29 “Estrellito” de La Es-
tancia y 500 kilos, es un negro en cárde-
no y vuelto. Diego lo  recibe con todo su 
arsenal artístico de capa, cuatro precio-
sas saltilleras, y remates con plasticidad  
pura, al estilo Silveti. Lo pican regular, y 
banderillas en  buen sitio, y el taurino a 
cuña apunta  el  detalle de la tarde una 
zapatilla, que voló lejos.
Empieza por un cambiado por la espal-

da, el toro es bueno; con la derecha Die-
go lo lidia en los medios como los grandes 
y con la izquierda le deja unos soberbios 
y lentos lances, en la  suerte  natural deja 
un espadazo defectuoso, hay aplausos 
con alguna que otra petición.

Sale por la puerta de toriles “Cetrino” 
para Armillita IV, es un negro zaino, 
largo y vuelto, lo recibe  toreándo-
lo a la verónica, es picado algo mal, 
pero banderilleado muy  bien, em-

pieza  “Armilla” con la muleta, citando 
de largo, en los medios, ejecuta senti-
das tandas de derecha, y de izquierda, 
pero el toro no acomete se le queda un 
poco y Fermín hace todo lo posible por 
agradar. La gente lo anima, y le celebra 
cada  lance esto porque  lo hace con un 
valor torero innegable, hace desplantes 
y más derecha con cierta, soltura, típica 
de  la familia “Armillita”.
En la suerte natural se tira a matar y 

desgraciadamente no hay suerte, todo 
queda en aplausos.
En términos generales, ha sido una gran 

corrida el público dispuesto para regresar 
a esta plaza el próximo 8 de  agosto.

Gracias a José  Mauricio, Joselito adaMe, dieGo silveti y “arMillita iv”

Disfruta tijuana
De Gran CorriDa

Los matadores José  Mauricio, Joselito Adame, Diego Silveti y Fermín Espinoza “Ar-
millita IV”, brindaron una gran tarde en la cual deleitaron a la afición local, con su 
entrega, destreza y valor. Con toros  bien presentados de la  Ganadería de La Punta y La 
Estancia, en la Corrida que presentó Producciones Busa con motivo del 61 Aniversario 
de La Monumental Plaza de Playas de Tijuana.
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nueva balacera deja otros 
9 muertos en tamaulipas

Cártel del Noreste (CDN) 
y Cártel del Golfo (CDG) 
se disputan la plaza

a g e n c i a s

REYNOSA, Tamaulipas, 29 de Junio.- 
Durante la madrugada de este martes 
se registró un enfrentamiento entre 
los grupos rivales Cartel del Noreste 
(CDN) y Cartel del Golfo (CDG) en 
un camino vecinal cercano a la co-
munidad de Los Guerra, municipio 

de Miguel 
A l e m á n 
con saldo 
de nueve 
h o m b re s 
m u e r t o s , 
confirmó a 
el vocero 
de Seguri-
dad de Ta-
maulipas.

Los nueve 
cadáveres, 

todos vestidos con uniforme negro, 
fueron abandonados la mañana de 
hoy sobre la carretera que conecta 

Lea más... páG 4-C

Ayer martes, las autoridades de Tamaulipas informaron sobre el hallazgo de nueve cuerpos 
abandonados como producto de un enfrentamiento entre células criminales en el vado de 
Los Guerra en Miguel Alemán.

>sicarios 
protagonizaron 
una fuerte 
balacera en 
varios puntos, 

lo que alertó a 
los ciudadanos 
quienes viven en un 
persistente terror 

FOTO: TwiTTer /  el mexicanO

astraZeNeCa 

proyectan 
3 dosis de 
vacunas
CIUDAD DE MÉXICO, 29 
Jun (Agencias).- AstraZe-
neca prevé una tercera 
dosis de la vacuna con-
tra el covid-19 como un 
refuerzo efectivo, sin ne-
cesidad de hacerle reto-
ques, informó la Universi-
dad de Oxford.

    La previsión es sumi-
nistrar una tercera vacuna 
seis meses después de la 
segunda, lo que aumenta 
considerablemente los 
anticuerpos y la capaci-
dad del organismo para 
luchar contra la infección 
del coronavirus, incluidas 
las variantes.

El director del Grupo de 
Vacunas de Oxford, An-
drew Pollard, cuyo equi-
po desarrolló el prepa-
rado, indicó ante medios 
que aún no se sabe si la 
población necesitará un 
refuerzo el próximo oto-
ño, pero los nuevos datos 
muestran que la actual 
vacuna puede ser efecti-
va.

Hasta ahora las autori-
dades sanitarias tienen 
el análisis de que las dos 
dosis que se han aplicado 
de AstraZeneca ofrecen 
una buena protección 
para evitar las hospita-
lizaciones por coronavi-
rus o la muerte, tanto de 
la variante alfa o delta, 
identificadas por primera 
vez en Reino Unido, como 
la de la India.

Andrew Pollard seña-
ló: “No hay indicaciones 
actualmente sobre si ne-
cesitamos refuerzos, y 
necesitamos seguir ob-
servando los datos y to-
mar decisiones a medida 
que pasen los meses”.

12, Los CaDáveres resCataDos

quedan 149 atrapados en el 
edificio colapsado de miami
SURFSIDE, Florida, 29 Jun 
(Agencias).- .- Las auto-
ridades informaron este 

martes del hallazgo de un 
nuevo cuerpo en el lugar 
del derrumbe parcial de un 
edificio de apartamentos 
en Surfside (Miami-Dade), 
por lo que el número de fa-
llecidos confirmados hasta 
ahora se elevó a 12. 

La alcaldesa de Mia-
mi-Dade, Daniella Levi-
ne Cava, indicó que con 
esta nueva víctima mortal 
confirmada ahora quedan 
149 desaparecidos tras el 
derrumbe del pasado jue-
ves. 

Las personas localizadas 
son 125 tras una revisión 
de las cifras que se obtie-
nen de distintas fuentes, 
señaló Levine Cava. 

Parte del edificio Cham-
plain Towers South, inau-
gurado en 1981 se vino 
abajo la madrugada de 24 
de junio por causas aún no 
determinadas.

Biden alista recorrido por 
zona del dderrumbe 

El presidente de Esta-

dos Unidos, Joe Biden, vi-
sitará esta semana el sitio 
del derrumbe de un edi-
ficio en Florida, anunció 
la Casa Blanca el martes, 
cuando, seis días después 
de la tragedia, se reducen 
las esperanzas de hallar 
con vida a 149 personas 
aún desaparecidas.

La Casa Blanca dijo que 
el presidente recorrerá el 
lugar el jueves con la pri-
mera dama, Jill Biden, para 
asegurarse de que los fun-
cionarios estatales y loca-
les tengan todo lo que ne-
cesitan para sus tareas.

“Quieren agradecer a 
los heroicos socorristas, 
a los equipos de búsque-
da y rescate y a todos los 
que han estado trabajan-
do incansablemente las 
24 horas del día”, dijo la 
secretaria de prensa, Jen 
Psaki. 

Las causas del desastre siguen sin ser aclaradas; 125 
personas fueron localizadas con vida luego del derrumbe.

FOTO: TwiTTer/ el mexicanO

GobierNo reCoNoCe 43 DesapariCioNes

infierno en la carretera 
monterrey-nuevo laredo
MONTERREY, NL, Jun 29 
(Reporte Índigo).- La tar-
de de este martes, el go-
bierno de Nuevo León re-
conoció la desaparición 
de 43 personas en la ca-
rretera Monterrey-Nuevo 
Laredo, de las cuales el 40 
por ciento corresponden a 
personas de otras entida-
des.

Lo anterior fue confirma-
do por el propio secre-
tario de Seguridad de la 
entidad, Aldo Fasci Zua-
zua, quien explicó que no 
entrarán en guerra de de-
claraciones con sus homó-
logos de Tamaulipas que 
aseguraron que la mayor 
parte de los hechos suce-
den en Nuevo León.

Aunque no entró en de-
talle, el secretario explicó 
que en los primeros días 
del operativo coordinado 
con Tamaulipas y autori-
dades federales no se han 

presentado incidencias.
“En lo que va del año 

lo oficial son 43, estamos 
abiertos a cualquier in-
formación, no es una cifra 
que nosotros queramos 
cerrar en número, con uno 
tenemos para que sea te-
rrible“, afirmó.

Ante ello, Fasci Zuazua 
declaró que como reco-
mendación a las personas 
se pide que si van a viajar 
por la carretera que mejor 
formen grupos de acom-
pañamiento.

Las declaraciones del 
secretario se producen 
en medio de las incesan-
tes quejas de los familia-
res de desaparecidos que 
denunciaron que no han 
sido escuchados por auto-
ridades y que el Fiscal de 
Tamaulipas aseguró que 
los delitos se han cometi-
do en territorio de Nuevo 
León.

Como recomendación a las personas se pide que si van a viajar 
por la carretera que mejor formen grupos de acompañamiento. 
A un costado el cuerpo de un ejecutado.

FOTO: TwiTTer/ el mexicanO

DaráN CoNfereNCias

repunta el 
covid en 
regiones
MONTERREY, NL, Jun 29 
(Reporte Índigo).- Hugo 
López-Gatell Ramírez, sub-
secretario de Prevención y 
Promoción de la Salud, se-
ñaló que una vez a la sema-
na darán una conferencia 
sobre el comportamiento 
de la pandemia de COVID-
19.

En entrevista al término 

de la conferencia de prensa 
matutina, dijo que se rea-
lizarán en la Secretaría de 
Salud y no en Palacio Na-
cional como se hicieron du-
rante casi 15 meses.

-“¿Qué tan factible ve el 
regreso de las conferen-
cias vespertinas a raíz de 
este incremento que se está 
dando en el país?”, se le 
cuestionó.

-“De momento no lo he-
mos programado así, pero 
si vamos a empezar con una 
conferencia en la Secretaría 
de Salud una vez a la sema-
na”, dijo.

Ante el repunte de  COVID-19 en 
algunas regiones, la Secretaría de 
Salud anunció el nuevo formato 
de las conferencias.

FOTO: TwiTTer/ el mexicanO
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El Mundo -  FinAnzAs

CIUDAD DE MÉXICO, 29 Jun 
(Reporte Índigo).- Los candi-
datos que salieron victoriosos 
en los comicios del pasado 6 
de junio y que ya se preparan 
para asumir sus nuevas re-
sponsabilidades, llegarán a 

sus cargos con un reto enorme 
por delante: revertir la violen-
cia que azota al país.

Las masacres de Zacatecas y 
Tamaulipas en días recientes, 
en las cuales 33 personas re-
sultaron asesinadas, así como 

el aumento de feminicidios 
en los primeros cinco meses 
del año, son solo una pequeña 
muestra de la realidad que 
enfrenta México desde hace 
al menos tres sexenios.

“Entre enero y mayo de 2021 

se presentaron 423 víctimas 
de feminicidio, un aumento de 
7.1 por ciento respecto al mis-
mo periodo del 2020. Ocho 
entidades concentraron 

Lea más... páG 4-C

impactan crímenes sociedad  y economía

FOTO: TwiTTer/ el mexicanO

Crece la violencia.
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localizan  

un cadáver  
carbonizado

en Pedregal de Santa Julia 

N O É  C H Á V E Z  C E JA
 e l  m e x i c a n o

TIJUANA.- El cadáver de una per-
sona fue localizado en estado de car-
bonización, tras un reporte recibido al 
número de 
emergen-
cias este 
martes 29 
de junio 
por autori-
dades mu-
nicipales de la ciudad de Tijuana, indi-
caron. 

El macabro hallazgo se registró en un 
terreno baldío de terracería aledaño al 
bulevar Rosas Magallón de la colonia 
Pedregal de Santa Julia, en la demar-
cación de San Antonio de los Buenos, 
señaló el reporte policial.

TIJUANA.- Un cuerpo sin vida fue localizado sobre un terreno baldío de terracería en completo estado de carbonización, el 
hallazgo se registró en la delegación de San Antonio de los Buenos.

 Al arribar personal de la Fiscalía 
estatal de investigación forense al 
lugar, señalaron que el cadáver 
fue imposible de identificar por el 
alto grado de carbonización en el 

que se encontró la víctima, y tam-
poco se pudo determinar la edad 
y sexo. 

El cadáver calcinado fue 
trasladado al Servicio Médico 

Forense (SEMEFO) en calidad 
de desconocido, con edad y 
sexo a determinar, informaron 
las autoridades correspondi-
entes.

>Hasta el momento 
se desconoce la 
identidad, edad y 
sexo de la víctima

TIJUANA.- La Fiscalía General del 
Estado (FGE) cumplimentó dos 
órdenes de aprehensión, en con-
tra de igual número de sujetos, por 
los delitos de robo calificado con 
violencia, y robo equiparado de ve-
hículo de motor en uso, respectiva-
mente.

Los agentes de la Guardia Estatal 
de Seguridad e Investigación (GESI), 
al dar seguimiento a información 
recabada en gabinete y campo, lo-
graron ubicar a Raymundo “N” y a 
Juan Raymundo “N”, quienes conta-
ban en casos diversos con órdenes 
de aprehensión en su contra.

En el primer caso, se detuvo al de 
nombre Raymundo “N”, ya que está 
como presunto implicado en el del-
ito de robo calificado con violen-
cia, dentro del expediente número 
1390/2021.

El pasado 9 de marzo de 2021, las 
víctimas fueron a realizar sender-
ismo en el Cerro Colorado, y al de-
scender del mismo, fueron aborda-
dos por dos sujetos, uno de ellos los 
amenazó con una pistola, obligán-
dolos a quitarse los zapatos, para 
después ser despojadas de carte-
ras, teléfonos celulares e identifica-
ciones, así como la cantidad de mil 
700 pesos en efectivo.

En un segundo caso, fue aprehen-
dido Juan Raymundo “N”, quien 
contaba con una orden de apre-
hensión por el delito de robo equi-
parado de vehículo de motor en su 
modalidad de uso, en la causa penal 
2793/2021.

Aprehende 
FGe A dos  
lAdrones  
en TijuAnA 

luego de laS inveStigacioneS 

TIJUANA.- Cayeron dos “malandrines” 
en manos de la justicia, ya se encuentran 
tras las rejas de una penitenciaría. 

TIJUANA.- La Fiscalía General del 
Estado (FGE) obtuvo la vinculación 
a proceso penal para un imputado 
más en el homicidio del empleado 
consular, Edgar Flores Sánchez, qu-
ien fue privado de la vida el pasado 
30 de septiembre del 2020.

Gracias a los alegatos presenta-
dos por el Ministerio Público de la 
Fiscalía Especializada en Delitos 
Contra la Vida, hubo suficientes el-
ementos para que el Juez de Control 
determinará vincular a proceso a 

Edgar Geovan-
ny “N”, quien 
luego de que 
fue capturado 
por la Guar-
dia Estatal de 
Seguridad e 
Investigación, 
obtuvo la me-
dida cautelar 
de prisión pre-
ventiva. 

Según la FGE, 
Edgar Geo-
vanny “N”, es 
el cuarto im-

plicado capturado por la autoridad 
estatal, presuntamente relacionado 
con el homicidio del empleado del 
consulado de Estados Unidos en Ti-
juana.

El día 30 de septiembre de 2020, se 
registró el hallazgo del cuerpo sin 
vida de una víctima, Edgar Flores 
Santos, presentando lesiones produ-
cidas por proyectil de arma de fue-
go, cerca del Cañón Chupacabras, 
en las inmediaciones del Rancho de 
las Uvas, en la colonia Valle Redon-
do, en esta ciudad de Tijuana.

Derivado de la investigación, se 
obtuvo información de que Edgar 
Geovanny “N”, presuntamente par-
ticipó, junto con un grupo de perso-
nas, en el crimen, cuando la víctima 
iba a bordo de un vehículo tipo pick 
up color blanco, y al que al parec-
er confundieron con una autoridad 
policiaca.

Edgar Geovanny “N”, quedó en 
prisión preventiva, y el juez de Con-
trol determinó extender a dos me-
ses el plazo para la realización de la 
investigación complementaria.

canalizan a PriSión a 
PreSunto homicida de 
emPleado conSular

de nombre Édgar geovanny

>Es el cuarto 
detenido 
relacionado 
con el 
homicidio 

de Edgar Flores 
Sánchez, 
empleado del 
Consulado 
Americano en 
Tijuana 

reconocen proGrAmA d.A.r.e. 
en lAs escuelAs municipAles 

TIJUANA.- Fomentando en 
niñas, niños y adolescentes una 
cultura de la no violencia, sana y 
libre de adicciones, esta mañana 
se llevó a cabo la ceremonia de 
culminación de los Talleres de 
Prevención D.A.R.E., en donde 
participaron estudi-
antes que cursan la 
educación primaria 
y secundaria.

Durante el evento 
realizado en el patio 
central del Palacio 
Municipal, la presi-
denta municipal, 
Karla Patricia Ruiz 
Macfarland, recono-
ció la labor de los docentes, 
quienes, debido a la pandemia 
por Covid-19, se adecuaron a la 
nueva normalidad para impartir 
clases a distancia.

Las escuelas municipales im-
parten una educación integral 
a los estudiantes, pues impul-
san los valores, las artes y de 
sobremanera la prevención, ex-
presó la primera edil. Asimis-
mo, reconoció a los niños tijuan-
enses que participaron en los 
talleres, comprometidos con su 
formación educativa de la mano 
de sus padres y maestros.

Por su parte, el titular de la 
Secretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana Municipal 

(SSPCM), Pedro Cruz Camare-
na, comentó que Tijuana fue la 
primera ciudad a nivel nacional 
que implementó el programa 
D.A.R.E., beneficiando a las 
chicas y chicos que cursan sus 
estudios en 10 primarias y tres 

secundarias munici-
pales.

Así bien, se sub-
rayó cuán vital es el 
fomento de la pre-
vención, la cual, seg-
ún ejemplificaron en 
el evento, es como 
una semilla que se 
siembra todos los 
días. Por otro lado, 

en común acuerdo se apuntó 
que la gente que invierte in-
teligentemente, apunta hacia la 
prevención de las adicciones y 
a una cultura con valores éticos 

y morales, que, años a distancia, 
ayudará a formar ciudadanos 
ejemplares.

La secretaria de Educación Pú-
blica Municipal, Margarita Ro-
sas Hernández, indicó que ante 
la situación de salud derivada 
del Covid-19, la comunidad do-
cente y estudiantil se adecuó 
para dar continuidad al Progra-
ma D.A.R.E., el cual se concluyó 
con éxito, después de la expos-
ición del curso por cinco sema-
nas consecutivas.

en evento eSte marteS 29 de Junio 

>Más de 900 
estudiantes 
fueron 
beneficiados 
con las charlas 

de prevención de 
adicciones

TIJUANA.- Fueron diversas las autoridades que señalaron que la relación 
entre el programa y la efectiva prevención del delito. 
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en ensenada

APReSARON 
A UN SUjetO 
cON ARmA 
PROhibidA

ENSENADA.- Gracias a 
una denuncia ciudadana, 
elementos de la Dirección 
de Seguridad Pública Mu-
nicipal detuvieron a un 
sujeto de 35 años, por la 
portación de un arma pro-
hibida.

Fue a las 16:10 horas de 
este lunes 28 de junio cuan-
do los elementos de la Di-
rección de Seguridad Pú-
blica Municipal recibieron 
un reporte vía C-4,  donde 
se les informó que sobre 
la avenida Reforma y calle 
San Marcos, de la colonia 
Nueva Ensenada, se en-
contraba una persona con 
actitud sospechosa, cerca 
de un banco tomando fotos 
y asomándose al interior 
de los vehículos estaciona-
dos.

Por tal motivo los oficia-
les se abocaron al lugar, 
encontrando a un indivi-
duo que coincidía con las 
características, dentro del 
área del estacionamiento 
de mencionado estableci-
miento, por lo que fue in-
tervenido rápidamente y 
al revisarlo, le encontraron 
a la altura de la cintura un 
arma punzo-cortante de 
aproximadamente 11 cen-
tímetros.  

Por lo anterior, Israel “N” 
fue trasladado a la Coman-
dancia Central de Policía, 
ubicada en la calle Nove-
na y avenida Espinoza, de 
la colonia Obrera, donde 
fue puesto a disposición de 
las autoridades correspon-
dientes por el posible de-
lito de portación de arma 
prohibida.

ENSENADA.- Israel “N” fue de-
nunciado por actitud sospecho-
sa afuera de un banco ubicado 
en la avenida Reforma y calle 
San Marcos, de la colonia Nueva 
Ensenada.

FOTO:  /  el mexicanO

Mediante programa 
de Recuperación de 
Espacios Públicos

ENSENADA.- La Dirección de Segu-
ridad Pública Municipal realizó una 
jornada de limpieza en el Parque 
Ecológico y Cultural “Keki”, que se 
ubica en la colonia Ampliación Cen-
tro, recolectando 500 kilos de basu-
ra entre hierba y maleza.  

Alejandro Martínez Verdugo, encar-
gado del área de Planeación y Vin-
culación Empresarial, dijo que esta 
actividad se realiza mediante el pro-
grama de Recuperación de Espacios 
Públicos, de la subdirección de Pre-
vención al Delito, participando cua-
tro infractores que cambiaron labor 
social por menos horas de arresto.

Lo anterior se realiza para fortale-
cer la colaboración comunitaria y 
crear un sentido de pertenencia ha-
cia los espacios públicos al ser pun-

tos de encuentro y parte de la cons-
trucción del tejido social.

Por último, el funcionario hizo el 
llamado a la población interesada 
en participar o conocer estos pro-
gramas, a que soliciten información 
al teléfono (646) 182-30-00, exten-
sión 2742 de la Subdirección de Pre-
vención del Delito y Participación 
Ciudadana, y la extensión 2743, de 
Planeación y Vinculación Empresa-
rial, de lunes a viernes, en horario 
de las 8:00 a 15:00 horas.

ENSENADA.- En la jornada de limpieza realizada en el Parque Ecológico y Cultural “Keki”, participaron cuatro infractores que 
cambiaron labor social por menos horas de arresto.

SE REcolEctó MEdia tonElada dE baSuRa

REaliza la dSPM joRnada 
dE liMPiEza En El “KEKi”

ENSENADA.- La Fiscalía 
General del Estado (FGE) 
cumplimentó una orden 
de aprehensión contra de 
un sujeto iden-
tificado como 
Eduardo “N”, 
por su presunta 
participación 
en el robo a 
una tienda de 
abarrotes, don-
de la víctima fue despoja-
da de dinero en efectivo y 
mercancía de manera vio-
lenta.

Fue el pasado 29 de enero 
de 2019, alrededor de las 
20:30 horas, cuando Eduar-
do “N” entró en la tienda 

ubicada en calle 
Venados, en el 
fraccionamien-
to Montemar.

De ahí, pre-
suntamente el 
imputado ame-
nazó al simular 

traer un arma de fuego y 
logró apoderarse de mil 
200 pesos y mercancía, 
para darse a la fuga.

FOTO:  /  el mexicanO

ENSENADA.- Eduardo “N” se encuentra en prisión por el 
robo con violencia en una tienda de abarrotes.

ocuRRido En EnERo dEl 2019
DETIENEN A UN HOMBRE 
INVOLUCRADO EN ROBO

>Simuló tirar 
un arma de 
fuego, robó 
mil 200 pesos 
y mercancía

FOTO:  /  el mexicanO

ENSENADA.- Un hom-
bre identificado como 
José “N” alias “el Cuajis”, 
presunto integrante de 
un grupo criminal,  fue 
capturado por la Fiscalía 
General del Estado (FGE) 
a través de 
la Guardia 
Estatal de 
Seguridad 
e Inves-
t i g a c i ó n 
(GESI).

El de-
tenido es considerado 
objetivo prioritario para 
las autoridades de Baja 
California, ya que al pa-
recer está involucrado 
en el homicidio de una 
persona, hecho ocurrido 
el 22 de febrero del año 
en curso.

De acuerdo a la inves-
tigación realizada, “el 

Cuajis”, en compañía de 
otros sujetos, privaron 
de la vida a un hombre 
identificado como Víctor 
“N”, esto sobre la aveni-
da Libertad en la colonia 
Maestros de esta ciudad.

Durante un 
o p e ra t ivo, 
los agentes 
de la Guar-
dia Estatal 
de Segu-
ridad e In-
vestigación 

(GESI), arrestaron a José 
“N”, quien ya contaba 
con orden de aprehen-
sión por homicidio cali-
ficado.

El detenido fue pues-
to a disposición del juez 
de control que ordenó su 
captura, quien determi-
nará su situación jurídi-
ca.

intEgRantE dE un gRuPo cRiMinal 

caPtuRó la FgE a “El 
cuajiS”, PoR hoMicidio

>En compañía 
de otros sujetos, 
privó de la vida a 
un hombre en la 
colonia Maestros

ENSENADA.- José “N” alias “el Cuajis”, fue capturado por la  
Guardia Estatal de Seguridad e Investigación (GESI).

FOTO:  /  el mexicanO
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nueva...
viene de la 1-c

los Guerra con el Muni-
cipio de Miguel Alemán.

Luis Alberto Rodríguez, 
vocero de Seguridad de 
Tamaulipas,  informó que 
los primeros en llegar al 
sitio donde abandonaron 
los cuerpos fue el Ejército 
Mexicano.

“Regularmente Sedena 
tarda en pasar datos. Casi 
siempre ellos dan parte 
a Fiscalía General de la 
República”, afirmó Ro-
dríguez.

El Vocero de Seguridad 
de Tamaulipas confirmó 
que el total de cuerpos 
abandonados son nueve.

Los grupos rivales CDN y 
CDG mantienen una con-
stante disputa por la zona 
conocida como “Frontera 
Chica” y el punto de en-
cuentro para enfrentarse 
es una brecha que inicia 
en Nuevo León y termina 
en los Guerra.

Recientemente un vocero 
del Grupo de Operaciones 
Especiales (Gopes) de la 
policía estatal informó a 
Proceso que la facción del 
CDG que controla Miguel 
Alemán se alió con el Car-
tel Jalisco Nueva Gener-
ación (CJNG) para dispu-
tar la principal plaza del 
CDN, la ciudad fronteriza 
de Nuevo Laredo.

Incluso la fuente atribuye 
la desaparición de perso-
nas en la carretera federal 
Monterrey-Nuevo Laredo 
a las acciones que ha to-
mado el CDN para evitar 
que los rivales del CJNG 
entren a la ciudad.

Sin embargo, las prin-
cipales víctimas de los 
sicarios del CDN - que 
colocan retenes en la 
entrada a Nuevo Laredo 
donde ha ocurrido la 
mayoría de las desapa-
riciones- son gente ino-
cente que se se llevan 
para interrogarlas.

viene de la 1-c

el 57.4 por ciento de las carpetas de investigación 
por este delito en el país: Morelos, Sonora, Quintana 
Roo, Colima, Jalisco, Sinaloa, San Luis Potosí y Chia-
pas”

Sin embargo, el problema del asesinato de mujeres 
por el simple hecho de su género, es solo una de 
las aristas que conforman la violencia y, que al igual 
que las otras, se ha recrudecido, afectando tanto el 
desarrollo social como económico del país.

Entre las secuelas derivadas del clima hostil en el 
territorio nacional está la falta de incentivos para la 
inversión, así como la presión de Estados Unidos, 
país que mantiene cerrada su frontera, así como sus 
alertas de viaje para sus ciudadanos.

De acuerdo con los datos del Secretariado Ejec-
utivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública 
(SESNSP), de enero a mayo de 2021, se han conta-
bilizado en la República Mexicana 18 mil 715 homi-
cidios, de los cuales, 12 mil 101 fueron dolosos.

El máximo repunte de este delito se vivió durante 
el quinto mes del año con 2 mil 595 casos, 174 más 
si se compara con el mismo mes de 2020; le siguió 
marzo con 2 mil 508, abril con 2 mil 444, enero con 2 
mil 332 y finalmente febrero con 2 mil 222.

Por su parte, Jalisco, Baja California, Guanajuato, 
Michoacán, Estado de México y Chihuahua concen-
traron el 50.6 por ciento de los homicidios dolosos 
durante el primer cuatrimestre de 2021.

LUCHA SIN RUMBO
Francisco Rivas, director general del Observatorio 

impactan ...
Nacional Ciudadano (ONC), acusa que 
la principal falla de la actual adminis-
tración a la hora de querer hacer frente 
a la crisis de violencia por la que at-
raviesa el país, es no contar con una 
estrategia de seguridad clara.
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E
l abogado del actor Héctor Parra confirmó que ini-
ciará acciones legales de manera formal en con-
tra de Sergio Mayer, quien intervino en el caso de 
supuesto abuso sexual del actor en contra de su 
propia hija.

Según detalló el abogado José Luis Guerrero durante una 
entrevista con la revista mexicana TV y Novelas, Sergio Ma-
yer será acusado de utilizar sus influencias para lograr que 
el actor fuera detenido y llevado a prisión, en donde debe-
rá permanecer bajo investigación por los delitos de abuso 
sexual y corrupción de menores.

El experto en leyes detalló que interpondrá la denuncia en 
contra del servidor público ya que no tenía por qué involu-
crarse en un caso de este tipo, ya que para brindar apoyo a 
las víctimas existen otros organismos como la Comisión de 
Derechos Humanos, quienes le tendrían que haber informado 
a la víctima qué instancias le podrían haber apoyado.

La actriz de origen ruso fue la 
encargada de confirmar que están 

empezando con los preparativos 
del enlace matrimonial que tienen 

previsto para finales de este año

Irina Baeva y Gabriel Soto ya tienen 
fecha para su boda, así lo confirmó 
el actor durante el programa ‘Hoy’, 
a donde asistió como conductor 
invitado en ausencia de Arath de 

la Torre.
Luego de desmentir los rumores de 

un posible embarazo, la pareja de fa-
mosos está a punto de iniciar con los 
preparativos de su bosa, así lo dieron 
a conocer durante su más reciente 
viaje a Nueva York , en donde asistie-
ron como invitados de lujo a un evento 
en el que reconocieron la labor de una 
plataforma en español para aprender 
sobre la Bolsa de Valores.

En la entrevista que fue retomada por 
el programa ‘Hoy’, la actriz de origen 
ruso fue la encargada de confirmar 
que están empezando con los prepa-
rativos de su enlace matrimonial. “A 
partir de la semana que entra, ahora sí 
tenemos la cita formal con un wedding 
planer (organizador de bodas) para 
empezar con toda la organización ya 
de la boda“, explicó emocionada.

Luego de anunciar su compromiso 

en enero de 2021, la pareja espera 
llegar al altar este mismo año, asegu-
ró Baeva, sin embargo, todo depende-
rá de los compromisos laborales de su 
prometido.

“La idea es hacerlo a finales de este 
año, dependemos mucho de un par de 
proyectos que están en ahí puerta, que 
están cocinándose y todavía no sabe-
mos muy bien en qué fechas, depen-
demos de eso y también de cómo se 
vaya desarrollando la pandemia por 
el tema de que venga mi familia a vi-
sitarnos”.

Por su parte, el protagonista de exi-
tosas telenovelas como ‘Te acuerdas 
de mí’ y ‘Soltero con hijas’ también fue 
cuestionado durante el programa ma-
tutino, en donde reiteró su felicidad 
por su próxima boda, aunque por el 
momento tampoco quiso revelar la fe-
cha exacta ya que esto dependerá del 
proyecto en el que participará próxi-
mamente.

“Estamos viendo, porque depen-
de porque probablemente empiece 
a grabar novela a final de año, pero 
queremos hacerlo más o menos a fin 
de año“, respondió ante la insisten-
cia de sus compañeros. Asimismo, 
entre bromas aseguró que prefería 
que el vestido de novia se comprara 
en México, para ahorrarse el pago de 
equipaje extra.

bODA, ESTE AÑO
Irina y Gabriel ya iniciaron los preparativos

DEMANDA 
EN PUERTA

La denuncia por tráfico 
de influencias será 
presentada en las 

próximas semanas, en la 
que expondrán que Mayer 

no debió involucrarse en la 
denuncia interpuesta por 

Ginny Hoffman y su hija

“Mayer no tiene como deber legal andar tocando 
las puertas de un Ministerio Público, él se metió en 
este asunto”, detalló. Asegurando que fue gracias 
a la presión mediática por lo que Héctor Parra fue 
detenido.

“Héctor está preso y no porque mande el Mi-
nisterio Público o porque manden los jueces; es 
un simple diputado que está a punto de dejar de 
serlo, pero por supuesto que el efecto mediático 
presionó. Fue el primero que informó a través de 
sus redes sociales que Héctor Parra había sido de-
tenido“, destacó.

La denuncia por tráfico de influencias será 

presentada en las próximas dos semanas, en la 
que  expondrán que el también actor no debió in-
volucrarse en la denuncia interpuesta por Ginny 
Hoffman y su hija, Alexa Parra.

 “No le corresponde al señor, antes bailarín hoy 
diputado federal, resolver sobre su situación jurí-
dica”, sentenció.Asimismo, detalló que apelarán la 
resolución del juez y buscarán que el actor pueda 
enfrentar su proceso penal en libertad, por lo que 
ya hicieron pública la serie de irregularidades que 
existen en el caso, desde la integración de la car-
peta de investigación, hasta la propia determina-
ción del juez.
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Primera Parte: los orígenes 
tijuanenses y sonorenses

Por historiador José Gabriel rivera delGado

El reconocido periodista, editor, ensayista, traduc-
tor y narrador Federico Campbell Quiroz, se le 
puede mencionar como uno de los hijos pródigos 
de Tijuana más sobresalientes en su historia. 

Se le ha distinguido como uno de los escritores 
nativos más destacados con reconocimiento nacional e in-
ternacional. Su lugar en la historia de la literatura contempo-
ránea en nuestro país lo tiene bien ganado en reconocimien-
to a la inigualable riqueza creativa de su obra.

Campbell se destacó a lo largo de su vida en ser un escritor 
multidisciplinario: el cuento, crónica, la novela, la entrevis-
ta, la columna cultural, la edición, el ensayo y la traducción. 
Esas fueron parte de su riqueza intelectual que aportó este 
narrador tijuanense a las letras mexicanas.

Se caracterizó por crear una literatura donde su Tijuana –y 
también Sonora-, era parte de su espacio narrativo; de hecho, 
no podía dejar de mencionarla ya sea en una columna perio-
dística, en un cuento o una novela o en alguna conferencia o 
taller de periodismo.

NacimieNto 
Nativo de Tijuana, Campbell nació a las 1:45 de la tarde, 

del primero de julio de 1941, en la clínica de la partera Jua-
na Ruiz, localizada sobre la calle Segunda. Fue registrado 
por su señora madre, la profesora Carmen Quiroz Rosas de 
Campbell, hasta el día 5 de agosto, ante el oficial, Lic. José F. 
Elizondo, en el Registro Civil en el Palacio de Gobierno, ubi-
cado en la calle Segunda y “B”, hoy Constitución. Hoy en día, 
precisamente en esa esquina del edificio se encuentra el Ar-
chivo Histórico de la Ciudad, dentro del edificio que hoy se 
conoce como Antiguo Palacio Municipal, sede del Instituto 
Municipal de Arte y Cultura; lugares donde posteriormente 
Federico visitaría innumerables ocasiones para dictar confe-
rencias o presentar libros. 

Su padre Federico Campbell Mayen, era nativo de Magdale-
na, Sonora, donde nació en 1907, pero residió en Cananea; era 
telegrafista por lo que laboró en la Oficina de Correos tanto 
en Sonora, como en Baja California. En Tijuana, trabajó en la 
Oficina de Correos y Telégrafos, entonces ubicada en la calle 
“C”, hoy Niños Héroes, casi esquina con calle Segunda. 

Su madre fue María del Carmen Quiroz Rosas, ella de ori-
gen chihuahuense, nació en 1914, se desempeñó como maes-
tra; en un principio instaló un jardín de niños en su propia 
casa de la calle Río Bravo y después, logró impartir clases en 
la Escuela Primaria Pensador Mexicano.

Sobre el apellido Campbell, el escritor Elmer Mendoza 
recordaba una anécdota del propio Federico y que era re-
currente en él, en especial, cuando había personas que lo 

vinculaban con el tradicional producto estadounidense: 
“influenciados por la sopa, no era fácil escribir tu nombre; 
siempre lo aclarabas con humor y con ese poder innato que 
tienen los tijuanos que les sirve para pactar con los demo-
nios y para hacer amigos asombrados”.

Cursó estudios primarios en la referida Escuela Primaria 
“Pensador Mexicano”, localizada exactamente enfrente de su 
casa en la colonia Revolución y después pasó a estudiar la se-
cundaria en el Centro Escolar Agua Caliente, donde egresó en 
1957 y ahí le marcó huella los momentos que compartió en ese 
emblemático lugar con profesores españoles destacados.  

Los campbeLL: uNa famiLia migraNte tijuaNeNse
A lo largo de la historia de Tijuana, esta ciudad se ha carac-

terizado como una constante receptora de miles de perso-
nas, que arribaron del interior de la República Mexicana o de 
otros países, por diversos motivos o circunstancias.  

 Tal conformación social está manifestada por una 
riqueza humana y cultural como pocas ciudades de nuestro 
país e incluso, de la propia América Latina. Esto se debe a 
la situación del traslado de tradiciones, costumbres e iden-
tidades que, en la frontera de Tijuana, se han amalgamado, 
incluyendo claro está, la vinculación binacional con San Die-
go, California y los Estados Unidos de América, dando por 
resultado un nuevo sentido identitario de sus habitantes.

 Todas las personas o familias que han arribado a 
Tijuana en el transcurso de sus 132 años de su historia oficial 
(1889-2021), han tenido y tienen sus propias historias y aven-
turas de las múltiples formas que emprendieron sus recorri-
dos desde su terruño hasta esta ciudad fronteriza mexicana. 

Una de esas familias que han dejado un legado cultural a la 
ciudad de Tijuana fue la Campbell Quiroz que arribó prime-
ro a Ensenada en 1939 y en 1941, pasó a Tijuana. Don Federico 
Campbell y doña Carmen Quiroz, se casaron 8 de septiem-

bre de 1938 en Navojoa, Sonora, y de esa unión matrimonial, 
nacieron tres hijos: Sarina (Navojoa, 1939) y Silvia (1944) y 
Federico (1941), ya nativos de Tijuana. El señor Federico fa-
lleció el 13 de febrero de 1960, de un ataque al corazón, gene-
rado por un marcado alcoholismo y doña Carmen murió en 
1968, de cáncer de la piel.

recuerdos de La Niñez de federico 
La hermana de Federico, Silvia Campbell Quiroz, recuerda, 

como si fuera ayer, muchos momentos que convivió con su 
hermano menor Federico:

-“La Colonia Revolución era solo para trabajadores del 
gobierno y como mi papá era telegrafista y trabajador de 
la oficina de Correos, perteneciente al gobierno de la fede-
ración, por lo que le correspondió adquirir un terreno y se 
lo descontaron de su salario. La casa, ubicada en Río Bravo 
número 742, la fueron haciendo en partes, con apoyo de sus 
hermanos Jorge y Lotario. La casa era de un solo nivel, to-
talmente de madera, emplastada, después se le agregó una 
sección en la parte trasera, así como un porche. Recuerdo, 
que teníamos árboles, como un guayabo y un olivo y mi papá 
curtía las aceitunas.

Federico me compró un juego de ajedrez, y en una mesita 
de segunda, me enseñó a jugar antes de irse a los 16 años; 
cuando él ponía discos de acetato grande de música clásica 
que escuchaba de Bach, Mozart, Brahms, me estaba metien-
do a un mundo que no conocía, que no me estaba dando mi 
familia, sembró la semilla en mí en la literatura, en la lectu-
ra, en la cultura. Todo eso pasa y los mejores recuerdos que 
tengo es cuando tenía entre los 10 y los 13 años, cuando ya 
tenía más conciencia; recuerdo que íbamos a la calle Primera 
a visitar a mi abuela Sara y nos enfadábamos mucho con la 
plática de los mayores y nos cruzábamos a jugar entre las 
tumbas del Panteón Número 1, en contra esquina de la casa 
de los Campbell. 

En una ocasión, compró a alguien una bicicleta usada, la 
arregló de todo, le puso los manubrios, un canasto, con las 
tiras de plástico. Por cierto, era muy psicodélica porque la 
pintó de varios colores muy vivos. Con esa bicicleta entre-
gaba el periódico El Heraldo de Baja California. Yo tenía 10 
años y él tenía 13 años. En ese entonces el periódico quedaba 
a unas cuantas cuadras de nuestra casa por la misma calle 
Río Bravo. Es curioso y qué coincidencia que era un niño que 
distribuía el periódico y se hizo periodista.

Federico patinaba alrededor de esta cuadra y que uno de 
los chicos del barrio, de los Valenzuela, en una ocasión pasó 
muy cerca de él y lo tumbó, y como atrás venían en bola, el 
siguiente patinador le raspó la oreja y como yo estaba exac-
tamente frente a mi casa sobre Río Bravo, me asusté mucho 
porque estuvo desangrándose mucho. Fue un accidente de 
patinar en la calle. 

La calle Río Bravo era de tierra, los paseos eran al Río Ti-
juana, cuando no tenía agua, en época de sequía, ahí jugába-
mos, hacíamos paseos con comida y toda la familia, ahí nos 
instalábamos. Cuando llovía si era problema cruzar el Río. 

Federico fue un niño tímido, introvertido, sensible, fue un 
niño muy especial, por el hecho que tuviera inclinaciones 
de que se comprara un ajedrez, un tocadiscos antiguo para 
poner discos grandes de acetato para oír música clásica son 
indicadores que era una persona muy fuera del contexto 
donde estábamos creciendo; era un niño, único, muy tran-
quilo, ensimismado, no era un niño que se manifestará de 
una manera agresiva, era hipersensible, si lloraba mucho y a 
mí, si me impactaba…”. 

El Consejo Municipal de No-
menclatura del XXIII Ayunta-
miento de Tijuana, presidido 
por la presidenta municipal, 
Karla Patricia Ruiz Macfar-

land, autorizó asignar el nombre de 
Federico Campbell Quiroz a la calle en 
donde el escritor pasó su niñez, a fin de 
honrar su trayectoria literaria y el amor 
que le tuvo a la ciudad.

  En la Primera Sesión Ordinaria 
del Consejo, llevada a cabo el lunes 28 
de junio, por unanimidad de votos se 
acordó el cambio del nombre de la ca-
lle Río Bravo en la colonia Revolución, 
lugar donde vivió el autor, al de Federi-
co Campbell, como un homenaje por el 
80 aniversario de su nacimiento a cele-
brarse el próximo 1 de julio.

  El secretario de Cultura del Es-
tado de Baja California, Pedro Ochoa 
Palacio, fue el responsable de presen-
tar ante el Consejo la solicitud que un 
grupo de escritores, interesados en di-
fundir y preservar la obra del autor ori-
ginario de Baja California, hicieron ante 
el Instituto de Cultura de Baja Califor-
nia (ICBC).

  “Es fundamental recordar que 
Tijuana adquirió visibilidad en el pa-
norama literario de México y el mundo 
gracias a la obra de Federico Campbell, 
ya que el autor tijuanense honró a Baja 
California en su escritura y en sus in-
tervenciones públicas, así como en los 
reconocimientos que por su destacada 
trayectoria recibió en vida”, refirió.

  Mencionó también algunas de 
sus obras y reconocimientos, como el 
de la beca Guggenheim en 1995, el Pre-
mio Bellas Artes de Narrativa Colima a 
la mejor novela para Obra Publicada en 
2000, y la medalla de Creador Emérito 
de Baja California en el 2009, se proce-
dió a la votación en la que los integran-

tes estuvieron de acuerdo en cambiar el 
nombre de la calle Río Bravo.

  Por su parte la alcaldesa ex-
presó que para ella “es muy importan-
te reconocer y promover la historia de 
Tijuana, sus grandes personajes en la 
historia, el deporte, el arte, la literatura, 
en todas las áreas donde hay mucho ta-
lento, al que debemos fomentar y darle 
valor”.

  Además, la primera edil señaló 
que, al ser Tijuana una ciudad de mi-
grantes, “tenemos que reconocer que 
esas personas que vienen por un tiem-
po, a veces por un periodo de 15 años, no 
saben qué tantas cosas bellas tenemos, 
y debemos darle la importancia para 

que las conozcan y sientan arraigo 
por esta ciudad”.

Ruiz Macfarland recordó que el 
XXIII Ayuntamiento de Tijuana ha 
dejado “como antesala el que las cosas 
se pueden hacer para bien cuando se 
trabaja junto a la comunidad”. Asignar 
a la calle el nombre del autor tijuanen-
se, permitirá promover su obra en las 
nuevas generaciones, que se pregunta-
rán quién es él, qué hizo, de tal forma 
que puedan tener curiosidad y leerle.

  Algunas de las obras más des-
tacadas del escritor tijuanenses son 
Transpeninsular, Pretexta, Todo lo de 
las focas, Tijuanenses, La clave Mor-
se, Padre y memoria, Regreso a casa. 
Escritores de la talla de Juan Villoro 
y Élmer Mendoza se ha referido a él 
como un maestro e impulsor de sus 
carreras literarias durante sus prime-
ros años.

AyuntAmiento de tijuAnA 
nombrArá A unA cAlle como 
Federico cAmpbell

En la Primera Sesión Ordinaria del Consejo Municipal de Nomenclatura 
se aprobó por unanimidad el cambio de nombre en la calle Río Bravo de la 

colonia Revolución, sitio donde el escritor tijuanense vivió durante su niñez.

en la primera sesión ordinaria del consejo municipal de Nomenclatura, por unanimidad de votos se acordó el cambio del nombre 
de la calle río bravo en la colonia revolución, al de federico campbell.

registro del nacimiento del 

niño federico campbell en 

1941, en periódico el Heral-

do de baja california. co-

lección archivo Histórico 

de tijuana, imac.

FEDERICO CAMPBELL: 
una voz tijuanense en la literatura 

mexicana contemporánea

Los jóvenes hermanos silvia y federico campbell. 1963. 
colección silvia campbell.
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Rivera comparte algunas 
fotografías con su abuelo 

don Longino Guerra 
y dedica un emotivo 

mensaje

C
arlos Rive-
ra sorprendió 
a todos sus 
fans, luego 
de que dio a 

conocer el difícil mo-
mento por el que está 
pasando al anunciar la 
muerte de su abuelo.

 “Diosito decidió lle-
várselo al cielo con 
él”.

Con algunas imágenes 
de don Longino Guerra 
y donde los dos se veían 
felices, el joven cantan-
te y compositor externó 
su tristeza y admiración 
por el padre de su ma-
dre y las acompañó con 
un sentido mensaje.

“El hombre más bue-
no, divertido, honesto y 
trabajador que conocí 
en mi vida. Cumplíamos 
años el mismo día. Y 
como pueden ver, era el 
más guapo de los gua-
pos. Ayer, después de 96 años de vida, Diosito 
decidió llevárselo al cielo con él. Seguramen-
te directo y sin escalas, como se va la gen-
te buena. Doy gracias a Dios por su vida y su 
ejemplo”, escribió.

Además de las condolencias de sus seguido-
res, también le llegaron las de personalida-
des como Fernanda Castillo, Banda MS, Uriel 
Santana, Ana Martin y Karla Gidi, entre otros.

“Seguro le apartaron un campito en la luna 
para hacerla brillar más fuerte y seguir ilumi-
nando mi camino”, comentó Carlos.

E
n respuesta a las 
súplicas que realizó 
la hermana de doña 
Rosa Saavedra en 
un video, Chiquis 

Rivera confirmó que no fue 
su tía Pita quien la violó 
cuando era una niña.

Luego de que Pita Saave-
dra le pidiera a través de un 
video a Chiquis Rivera que 
saliera a desmentir que fue 
ella quien supuestamente la 
habría abusado sexualmente 
cuando tenía 11 años, la sú-
plica ya fue escuchada.

Pita Saavedra retomó el po-
lémico tema que causó re-
vuelo hace unos días, y fue 
exactamente durante una 
entrevista para el programa 
de Univisión El Gordo y La 

Flaca, en donde también se 
comunicó la hija de Jenni Ri-
vera para confirmar que no 
fue su tía quien abusó de ella 
durante su infancia, aunque 
aseguró, fue alguien muy 
cercano a la familia.

Durante la entrevista reali-
zada por el periodista David 
Veladez, la hermana de do-
ña Rosa Saavedra dijo des-
conocer los motivos por los 
que su hijo Sebastián pudo 
haberla señalado de come-
ter dicho acto, situación que 
la lastimó porque nunca ima-
ginó que su propio hijo fuera 
capaz de acusarla.

“(Sebastián) Dio a entender 
que yo la habría abusado, 
pero hay todo tipo de abu-
so, puede ser psicológico, 
puede ser sexual, puede ser 

físico, no sé a qué se refería, 
pero todos lo interpretaron 
como sexual“, destacó.

En respuesta a las súplicas 
que realizó durante un vi-
deo publicado en su canal 
de YouTube,  Chiquis Rive-
ra confirmó que no fue Pita 
Saavedra quien cometió di-
cho abuso.

Así lo reveló el periodista 
y conductor, quien explicó 
que a través de una llamada 
telefónica previa a que fuera 
publicada la entrevista, Chi-
quis les dijo que no fue su 
tía Pita quien la violó, pero 
sí una mujer muy cercana 
a la familia, aunque por el 
momento prefería reservar-
se el nombre.

Asimismo, la tía Pita des-

tapó que, aunque ya está en 
planes de limpiar su nombre 
por medio de una denuncia 
legal en contra del respon-
sable de difamarla, dicho es-
cándalo pudo ser creado por 
varios miembros de la familia 
Rivera, uno de ellos Don Pe-
dro Rivera, padre de “La Diva 
de La Banda”, ya que podría 
estar interesado en crear un 
escándalo de este tipo como 
publicidad, pues se encuen-
tra en planes de lanzar un 
nuevo proyecto en el que él 
fungirá como productor eje-
cutivo.

“Yo estoy completamen-
te segura que hay intereses 
por parte del papá de Jenny. 
Él tiene los intereses en ese 
programa“, explicó durante 
la entrevista.

Carlos Rivera 
está de luto
Anuncia la muerte de su abuelo

Personalidades como 
Fernanda Castillo, 
Banda MS, Uriel San-
tana, Ana Martin y 
Karla Gidi mandaron 
el pésame a Carlos Ri-
vera por su pérdida. 

Aclara Chiquis 
que la Tía Pita 
no la abusó

SUFRe PoR video 
donde APAReCe 
SU hijo MATíAS 
jUGAndo

El actor ha reaccionado con un emotivo 
mensaje donde demuestra su dolor ante 
una publicación donde aparece su pequeño 
hijo jugando y no poder estar a su lado

Julián Gil demostró que aún no puede su-
perar su dolor al ver una publicación de su 
hijo jugando en una publicación y no poder 
estar junto a él, debido a la disputa legal 
que mantiene con su ex pareja Marjorie de 
Sousa.

El actor que recientemente formó parte de 
la exitosa novela “¿Qué le pasa a mi fami-
lia?“, aún no puede asimilar la decisión del 
juez que llevó su caso, y le ha retirado sus 
derechos como padre del pequeño Matías, 
quedando bajo la custodia legal de su ma-
dre.

Recientemente la misma venezolana com-
partió un video de su hijo donde se le puede 
ver jugando con su auto de juguete, mien-
tras con mucho detalle se encuentra lim-
piando, el video fue publicado por Suelta la 
Sopa y es ahí donde el actor ha dejado un 
poderoso mensaje.

Gil aprovechó el espacio para externar su 

dolor de solo poder ver a su hijo crecer a la 
distancia.“Me parte el alma ver estas imá-
genes y saber que nos perdemos los mejo-
res momentos entre un padre y su hijo. Acá 
estaré hijo esperando por nuestro momen-
to“, escribió en el post.

Su mensaje logró las reacciones por par-
tes de los seguidores de la red social que le 
expresaron su solidaridad ante esta difícil 
situación.

“Que triste que un padre no pueda ver a su 
hijo. Los hijos no se niegan pese a la rela-
ción que uno tenga con su ex. Cada cabeza 
es un mundo”, “Pobre nene gobernado por 
una mujer egoísta que no le deja ser feliz 
con su padre pero la vida le pasará la cuen-
ta por que el va a saber que su papá lo ama 
y espera por él”, se pudo leer en la caja de 
comentarios.

Julián Gil llora 
por su hijito
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L
a artista que fue parte del 
elenco de ‘Smallville’, recibi-
rá su sentencia en los próxi-
mos días, pero antes dijo 
sentir vergüenza por su par-

ticipación en el culto liderado por 
Keith Raniere. Sus abogados solici-
taron que se tome en consideración 
su remordimiento para no recibir 
tiempo en prisión

A tres años de que se destapó el es-
cándalo de la secta NXIVM, los invo-
lucrados han recibido condena. Aho-
ra, Allison Mack, quien en junio del 
año pasado se declaró culpable de 
haber manipulado a mujeres para 
convertirlas en esclavas sexuales del 
líder espiritual de la secta, se discul-
pó con las víctimas en una carta.

La actriz de 38 años compartió un 
comunicado con The Hollywood 
Reporter en el que mostraba su arre-
pentimiento. “A aquellos que han 
sido perjudicados por mis 
acciones, ahora es de suma 
importancia para mí decir, 
desde el fondo de mi cora-
zón, que lo siento mucho”.

“Me entregué a las en-
señanzas de Keith Ranie-
re con todo lo que tenía. 
Creía, de todo corazón, 
que su mentoría me estaba 
llevando a una versión me-
jor y más ilustrada de mí 
mismo. Le dediqué mi lealtad, mis 
recursos y, en última instancia, mi 
vida. Este fue el mayor error y arre-
pentimiento de mi la vida.”

La ex estrella de Smallville se de-
claró culpable de conspiración de 
crimen organizado en el 2019 y en 
junio del año pasado se declaró cul-
pable de tráfico de mujeres.

“Lo siento por aquellos a quienes 
traje a Nxivm. Lamento haberlos ex-
puesto alguna vez a los esquemas 
nefastos y emocionalmente abusivos 
de un hombre retorcido. Lamento 
haberlos animado a usar sus recur-

sos para participar en algo que fue 
en última instancia, tan feo “, dijo.

Sus abogados ahora han solicitado 
que Allison Mack no reciba tiempo 

en prisión en considera-
ción por el remordimien-
to.Actualmente la actriz 
podría tener una conde-
na de 15 años a cadena 
perpetua. La resolución 
del caso está programa 
para el próximo 30 de 
junio en el Tribunal Ce-
remonial Jack B. Weins-
tein en Brooklyn, Nueva 
York.

Mack fue arrestada en Nueva York 
en abril del año 2018 bajo los car-
gos de tráfico de personas y crimen 
organizado. Según se dijo, la actriz 
utilizaba su fama para reclutar a mu-
jeres a la organización, utilizando 
tácticas como chantaje para forzar-
las a tener encuentros sexuales con 
Raniere en contra de su voluntad.

El líder de la secta, Keith Ranie-
re, recibió 120 años de prisión en 
octubre de 2020 acusado por tráfi-
co sexual, delincuencia organizada, 
extorsión, abuso sexual a menores y 
amenazas.

El canante boricua cree que las 
cosas no han cambiado tanto en 
una década

 Ricky Martin abrió este lunes 
su corazón y expresó su intran-

quilidad al darse cuenta que las cosas 
no han cambiado tanto en una década, 
cuando él decidió asumir su orientación 
sexual  y vivir su nueva vida abiertamen-
te.

 “Ya no me paraliza, por el contrario, 
me da mucha más fuerza”

“Pausa... hoy quiero hablarles desde 
mi lado más vulnerable... Hace una se-
mana, subí unas fotos junto a mi esposo 
para una edición especial de la revista @
cap74024. Para ambos fue una experien-
cia maravillosa y una manera de celebrar 
nuestro orgullo”, escribió Ricky en su 
cuenta de Instagram.

Ricky, intérprete de “La mordidita”, 
comentó que para su sorpresa, muchas 
personas dejaron de seguirlo o hicieron 
comentarios poco agradables en las pu-
blicaciones, donde aparece en imáge-
nes en blanco y negro junto a su esposo 
Jwan Yosef; algo que no se esperaba so-
bre todo después de todo el trabajo que 
ha realizado para erradicar este tipo de 
acciones.

“Claro está, no es el número de segui-
dores lo qmiento que tuve hace años 
antes due me preocupa, es el mensaje 
qué hay detrás de su decisión lo que me 
ha provocado el mismo sentie compar-
tir públicamente sobre mi orientación 
sexual. Ese mismo miedo que me para-
lizaba, me atormentaba y no me dejaba 
ser”.

“Y ese miedo del que acabo de hablar, 
ya no me paraliza, por el contrario, me da 
mucha más fuerza y me empuja a seguir 
trabajando por el bienestar de millones 
de personas que sufren todos los días a 
causa de la falta de aceptación”.

Es por eso que lejos de desanimarse, 
señaló el boricua, el trabajo que él y su 
esposo hicieron para dicha publicación 
lo lleva a celebrar a su familia y lo que él 

es, sin vergüenza y sí con mucho orgu-
llo, porque su mayor deseo es que todos 
puedan sentirse libres y felices.

“...que seamos amados, respetados y 
aceptados. Que podamos expresarnos 
cómo nos nace sin tener represalias o ser 
castigados. No es justo seguir perdiendo 
valiosas vidas por culpa de los prejuicios 
y la falta de educación”.

Ricky Martin finaliza su mensaje in-

vitando a todos aquellos que pasan por 
la situación de no sentirse respetados y 
aceptados, que no olviden que no están 
solos y hay una gran comunidad listos 
para recibirlos y apoyarlos.

“Tú eres el hombre más especial del 
mundo, yo me casaría contigo!! Te amo”, 
respondió a dicha publicación el artis-
ta urbano J Balvin, comentario que en 
media hora logró más de cinco mil me 
gusta.

Poncho de Nigris, Tommy Torres, Jesús 
Navarro (Reik), Rodner Figueroa, Carla 
Morrison, Alex de la Madrid, Luis Fon-
si, Pedro Capó, Patricia Manterola, fue-
ron otros famosos que apoyaron a Ricky 
Martin en su mensaje.

C
hristina Aguilera es parte 
de las celebridades que han 
alzado la voz a favor de la 
cantante Britney Spears, 
luego de las reveladoras de-

claraciones durante su audiencia con la 
corte donde hablo acerca de los trau-
mas a los que se ha enfrentado bajo la 
tutela legal que se le ha sometido desde 
hace 13 años.

Celebridades como Mariah Carey, Ana 
Brenda Contreras, Halsey, Eiza 
González, se han estado pronunciando en 
sus distintas redes sociales, pidiendo por 
el fin de la tutela legal y su pronta libertad 
para tomar sus propias decisiones.

Incluso la propia hermana Jamie Lynn 
Spears ha roto el silencio y se ha pro-
nunciado ante la difícil situación por la 
que pasa y manifiesta su apoyo por me-
dio de su cuenta de Instagram.Es aho-
ra el turno de Christina Aguilera que 
ha podido compartir al lado de Spears 
desde que ambas formaron parte del 
“Mickey Mouse Club” de Disney Chan-
nel cuando eran una niñas años antes 
de que ambas se apoderaran del mundo 
de la música a finales de los 90’s.

En las declaraciones que hizo en su 
cuenta de Twitter reflexiona en una 
carta acerca de los difíciles momentos 
que Spears ha tenido que enfrentar y 
dejó claro que nunca ha existido rivali-
dad entre ambas.

“Estos últimos días he estado pensan-

do acerca de Britney y de todo por lo 
que está pasando. No es aceptable que 
ninguna mujer, o humano, deseando es-
tar en control de su propio destino no le 
sea permitido vivir su vida de la mane-
ra que desean, expresó al abrir un hilo 
de la conversación ante sus millones de 
seguidores a la par que compartió algu-
nas emotivas imágenes de ambas.

Ser silenciado, ignorado, intimidado o 
negado el apoyo de aquellos ‘cercanos’ 
es lo más agotador, devastador y degra-
dante que se pueda imaginar. El daño 
mental y emocional dañino que esto 
puede causar en un espíritu humano no 
es nada que deba tomarse a la ligera.

Toda mujer debe tener derecho a su 
propio cuerpo, su propio sistema re-
productivo, su propia intimidad, su 
propio espacio, su propia curación y su 
propia felicidad.

‘El miEdo ya no mE paraliza’
Ricky Martin responde a mensajes “intolerantes” sobre su orientación sexual

Ricky Martin 
dijo que, cuando 

posteó una 
foto con su 

esposo, muchas 
personas dejaron 

de seguirlo en 
redes sociales 

o hicieron 
comentarios 

poco agradables

Allison Mack pide 
perdón a víctimas

Se arrepiente de reclutar para secta NXIVM

Apoya	Christina	Aguilera	
a	la	“Princesa	del	Pop”


